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Por separado, jueces federales
calificaron de legal la detención de
José Ángel Canobbio Inzunza, "El
Güerito", y de Kevin Alonso Gil
Acosta, "El 200", dos presuntos
operadores cercanos de Iván
Archivaldo Guzmán Salazar, líder de
"Los Chapitos" del Cártel de Sinaloa,
hace unos días por elementos del
Ejército, Marina y de la Guardia
Nacional.

En audiencia inicial, los juz-
gadores con sede en el Centro de
Justicia Penal Federal de Almoloya
de Juárez, Estado de México, les dic-
taron prisión preventiva oficiosa, por
lo que "El Güerito" permanecerá
preso en el penal de máxima seguri-
dad del Altiplano, mientras que "El
200" fue traslado al Centro de
Readaptación Social de Aguaruto, en
la capital sinaloense, informaron
fuentes judiciales.

Será hasta el próximo jueves
cuando se determine si son vincula-
dos a proceso por delitos contra la
salud, delincuencia organizada y
portación de armas de uso exclusivo
de las Fuerzas Armadas, ya que sus
abogados solicitaron la duplicidad

del plazo constitucional para que se
defina su situación jurídica.

Luego de rendir declaración en la
Fiscalía Especializada en
Investigación de Delincuencia
Organizada (FEMDO), de la FGR,
los imputados fueron presentados
ante jueces de control para definir su
situación jurídica.

En la diligencia de José Ángel
Canobbio Inzunza, "El Güerito", el
juez decretó legal su captura registra-

da el miércoles pasado en el frac-
cionamiento las Quintas de Culiacán,
Sinaloa.

Autoridades federales consideran
a Canobbio Inzunza como operador
financiero y de logística de los hijos
del capo Joaquín "El Chapo"
Guzmán Loera. 

En tanto, la Fiscalía General de la
República le imputó a Kevin Alonso
Gil Acosta, "El 200", los delitos de
operaciones con recursos de proce-

dencia ilícita, portación de arma de
fuego y posesión de cartuchos y car-
gadores de uso exclusivo de las
Fuerzas Armadas.

Alonso Gil Acosta, "El 200" fue
detenido el pasado viernes en
Sinaloa y considerado el jefe de
seguridad de Iván Archivaldo
Guzmán Salazar, líder de la facción
de "Los Chapitos" del Cártel de
Sinaloa.

Caro Quintero se
ampara de nuevo

Tras el retorno de Donald Trump
a la presidencia de Estados Unidos, a
finales de enero pasado, el capo
Rafael Caro Quintero tramitó un
nuevo amparo para frenar su extradi-
ción al vecino país del norte, donde
es requerido por el asesinato del
agente de la DEA, Enrique "Kiki"
Camarena Salazar.

Por lo que, la jueza Segundo de
Distrito en Materia Penal en el
Estado de México, Raquel Ivette
Duarte Cedillo, concedió al fundador
del extinto Cártel de Guadalajara una
suspensión de plano para efecto de
que se suspenda su traslado a los
Estados Unidos, mientras se resuelve
el juicio de amparo, en definitiva.

La mandataria federal visitó al Pontífice durante su

campaña electoral.

Dictan prisión preventiva a
operadores de "Los Chapitos"

La detención fue considerada un fuerte golpe al circulo cercano de Iván Archivaldo Guzmán, líder de ‘Los Chapitos’.
Jueces federales validaron la detención de José Ángel Canobbio Inzunza, ‘El Güerito’, y Kevin Alonso Gil Acosta, ‘El 200’.
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La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo le deseo al
Papa Francisco pronta recuperación, luego que el Vaticano
ha informado que el estado de salud del Pontífice es deli-
cada. En redes sociales, Sheinbaum Pardo escribió que el
Papa Francisco es un "gran humanista" que ha optado por
los más pobres y por promover la fraternidad entre las per-
sonas y entre las naciones.

Anuncia apoyo a productores de frijol
Ante la sequía que se ha vivido en los últimos años, la

presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que se apo-
yará a productores de frijol de Durango, Zacatecas, y
Nayarit, ya que busca que se deje importar del extranjero.

Durante la entrega de tarjetas de Pensión Mujeres
Bienestar, en compañía del gobernador duranguense,
Esteban Villegas, la mandataria federal explicó que
durante años, y ante la sequía que se ha vivido en los últi-
mos años, se dejó de producirse frijol en México, y que
actualmente solo se ha importado 300 mil toneladas al año,
pero que ahora se busca revindicar su producción.

"Nosotros queremos dejar de importar el frijol, si hay
tanto trabajador del campo, tanto pequeño productor que
produce frijol, pues hay que apoyarlos para que produzcan
más frijol. Entonces, este año el precio de garantía fue de
27 pesos, eso fue muy importante, pero además vamos a
trabajar con todos ustedes para que podamos hacer un pro-
grama en tres estados, en Zacatecas, Durango y en Nayarit,
para que sean de nuevo los grandes productores de frijol de
nuestro país y dejemos de importar frijol del extranjero".

La presidenta indicó que el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Julio Berdegué Sacristan, el mandatario
estatal, Esteban Villegas, y directora General de Seguridad
Alimentaria Mexicana, María Luisa Albores González,
van a estar al pendiente de esta acción para los productores
de estos tres estados.

"También les quiero decir que seguimos comprando fri-
jol, que no se ha cerrado el periodo de compra de frijol con
precios de garantía", aseguró la presidenta de México.

Manda Sheinbaum
buenos deseos al

Papa Francisco
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El gobierno del estado de
Tamaulipas y la presidenta nacional
de Morena, Luisa María Alcalde, se
deslindaron del licenciado Juan Pablo
Penilla Rodríguez, quien es señalado
como asesor de Ismael "El Mayo"
Zambada.

"Nuestro compromiso es con la
verdad y la defensa de los principios
que nos enseñó el presidente @lope-
zobrador_ y que dieron origen a nue-
stro Partido-Movimiento: no mentir,
no robar y nunca traicionar al pueblo
de México" escribió Alcalde Luján en

la red social X.
Además, posteó un comunicado en

el que destacó que "no existe ningún
registro de que Juan Pablo Penilla
Rodríguez haya formado parte de la
asesoría legal de la campaña de nue-
stro Partido-Movimiento en dicho
proceso electoral".

El capo mexicano Ismael "El
Mayo" Zambada envió una carta el
Gobierno de México para exigir su
repatriación y evitar que Estados
Unidos implemente la pena de muerte
a su persona. En dicha carta, se
especifica quienes son sus abogados,
entre ellos, se encuentra Juan Pablo

Penilla.
En tanto, también el gobierno del

estado de Tamaulipas se deslindó de
Juan Pablo Penilla Rodríguez.

En un comunicado señaló: "El
gobierno de Tamaulipas informa que
el Licenciado Juan Pablo Penilla
Rodríguez no es servidor público, ni

asesor honorífico del Ejecutivo
estatal". 

En la publicación se añade, "el
documento que se expidió en su
momento quedó anulado tras una val-
oración de las propuestas de las orga-
nizaciones civiles como consta en el
Periódico Oficial del Estado".
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Cerca de 6 mil empresas industriales
consumidoras de gas, gasolina, diesel,
además de los propios distribuidores,
estarán obligados a cumplir nuevas nor-
mativas de controles volumétricos a partir
del 3 marzo o, de lo contrario, serán suje-
tos a penas que incluyen la prisión y mul-
tas, advierte Enegence, agencia especial-
izada en este sector.

"El control en el manejo de com-

bustibles ha sido un tema central en el
transporte y la gestión de hidrocarburos
en los últimos años, sin embargo, son
pocas las empresas que saben las medidas
regulatorias que las afectan directamente
mediante las nuevas obligaciones de
reporteo", dice en un informe.

Esta vez no se trata de las autoridades
energéticas, sino del mismo SAT, ya que,
a partir de 2022, las empresas con per-
misos ante la Secretaría de Energía
(Sener) y la Comisión Reguladora de

Energía (CRE), ya debían reportar sus
usos y transferencias de combustibles.

Para estas empresas especializadas,
quizá no sea una sorpresa este tipo de
reportes, llamados en el Código Fiscal de
la Federación "Controles Volumétricos”,
los cuales, de acuerdo con su artículo 28,
forman parte de la contabilidad de las
entidades fiscalizadas, al mismo nivel que
las facturas, los libros y los estados de
cuenta bancarios, añadió.

Sin embargo, desde 2023 todas las
empresas en los sectores no residenciales
ya debían de reportar los volúmenes de
combustibles que utilizaran.

Enegence señala que esta regulación,
impresa en la Miscelánea Fiscal de dicho
año, tenía cierto nivel de ambigüedad.

Pero esto ya no es el caso a partir de
ahora, pues la Miscelánea Fiscal 2025
estipula claramente que las empresas que
consuman arriba de 5 mil GigaJoules al
año de gas natural (150 mil m3 al año) y/o
alrededor de 908 mil 580 litros al año de
combustibles líquidos deberán reportar
mensualmente a partir de este año, y más
específicamente a partir del 3 de marzo,
los volúmenes que reciben, almacenan y
consumen.

Enfrentará industria energética nuevas normativas

La líder del partido guinda   y el gobierno de Tamaulipas negaron

cualquier vínculo con Juan Pablo Penilla Rodríguez.

La FGR acusa a los detenidos de delitos contra la salud, delincuencia

organizada y portación de armas de uso exclusivo del Ejército.
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El español debutó como jugador del equipo albiazul, que logró vencer
3-1 al San Luis en la jornada 8 del Torneo Clausura 2025, con un
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Arranca Ramos con el pie derecho

Se deslinda Morena de
abogado de ‘El Mayo’

A partir del 3 de marzo, cerca de 6 mil empresas industriales deberán cumplir

con nuevas normativas de controles volumétricos de combustibles.



a carta que le mandó el
narcotraficante Ismael
“El Mayo” Zambada al
Gobierno de México,
para exigir que su país lo
reclame al gobierno de

Estados Unidos y solicite su repa-
triación inmediata, por haber sido víc-
tima de un “secuestro extralegal” de
las autoridades estadounidenses, lleva
explícitos e implícitos varios mensajes
para la llamada 4T. El primer mensaje
es que el capo que lidereaba el Cártel
de Sinaloa, hasta antes de su violenta
fractura, no se ha entendido del todo
con el Departamento de Justicia en las
negociaciones para volverse “testigo
protegido” y ante ello busca el apoyo
de las autoridades mexicanas para
regresar al país.

Aunque ya le había dado a las
autoridades judiciales estadounidenses
algunas declaraciones e información
en busca de un arreglo que lo benefi-
ciara a él y a sus hijos, el “Vicentillo”
y “El Rey”, la solicitud de repatriación
del Mayo Zambada apuntaría a que no
ha podido alcanzar un acuerdo conve-
niente con las Fiscales estadounidens-
es y, ante la amenaza de solicitar para
él la pena de muerte si decide no
colaborar e irse a un juicio, Ismael está
mandando un mensaje -desesperado y
amenazante- al gobierno de Claudia
Sheinbaum y al movimiento lopezo-
bradorista, para que, por las vías
diplomáticas y formales, pueden
“rescatarlo” de la justicia esta-
dounidense y regresarlo a México
donde prefiere ser enjuiciado.

La rapidez con la que respondió la
presidenta Claudia Sheinbaum a la
petición del Mayo en la carta difundi-
da por sus abogados, diciendo que la
Fiscalía General de la República va a
analizar la petición del narcotraficante
sinaloense, demuestra que sí hay un
interés particular o incluso una preocu-
pación de lo que pudiera decir o
declarar El Mayo ante las autoridades
estadounidenses.

Y ese notorio interés podría rela-
cionarse con el segundo mensaje que
manda en su texto público Zambada
García: que si el gobierno de
Sheinbaum permite que a él lo enjuicie
y sentencie el Departamento de
Justicia, habiendo sido “extraído” ile-
galmente del territorio nacional, a
través de un secuestro y en una acción
extrajudicial, entonces las autoridades
mexicanas estarían abriendo la puerta
a que otros mexicanos, ya no sólo nar-
cos sino también políticos y funcionar-
ios de gobierno, pudieran ser captura-
dos con secuestros ilegales para ser lle-
vados y acusados en los Estados

Unidos.
“Esto constituirá un precedente

peligroso que permitiría que en
cualquier momento cualquier gobierno
extranjero pudiera, de manera impune,
violentar nuestro territorio y sober-
anía”, dice El Mayo Zambada en su
misiva fechada el pasado 20 de febrero
y en la que les advierte a los actuales
gobernantes de Morena, que si no lo
apoyan y exigen su repatriación
inmediata a México, estarían abriendo
la puerta a que otros ciudadanos mexi-
canos, “incluso políticos o funcionar-
ios del Gobierno”, sean sustraídos para
ser procesados en Estados Unidos.

Pero de los muchos y muy claros
mensajes que mandó ayer desde la
Corte Federal de Brooklyn, en donde
es procesado por la justicia esta-
dounidense, el más importante y que
suena casi explicítamente críptico, es
la frase donde Ismael Zambada García,
el legendario capo del narcotráfico
mexicano, le advierte a la adminis-
tración Sheinbaum que si no atienden
su petición de ser repatriado a México,
las consecuencias serían muy graves
para la relación entre los dos países, al
grado de que esta se colapsaría.

“A fin de que el presente asunto no
resulte en un colapso en la relación
bilateral”, dice textual El Mayo, y lo
que se lee entre líneas en su amenaza o
advertencia es que la información que
él podría revelarle a los Estados
Unidos, a cambio de negociar que no
le soliciten la pena de muerte en su
posible juicio, es de tal magnitud y
gravedad que podía dinamitar los
entendimientos entre los dos países y
generar acciones unilaterales del gob-
ierno de Trump en contra de México.

¿Qué podría ser tan grave como
para hacer colapsar las relaciones
México-Estados Unidos? ¿Qué el gob-
ierno de Trump decidiera proceder
unilateralmente y lanzar, ante la falta
de decisión del gobierno mexicano,
misiones armadas a objetivos de los
cárteles de la droga en territorio
nacional? ¿O que desde Washington se
diera la orden para acusar y enjuiciar a
políticos y dirigentes de la 4T, inclui-
dos los apellidos López Obrador o
López Beltrán o algunos otros nom-
bres de gobernadores, congresistas y
dirigentes del régimen mexicano?
Cualquiera de esas especulaciones
caben en los mensajes del Mayo que
claramente llevan destinatario especí-
fico y tienen como domicilio de entre-
ga una afamada finca de Palenque.

NOTAS INDISCRETAS…
Y vaya si tiene razón para estar pre-

ocupado y desesperado El Mayo
Zambada, pues justo ayer, el día que él
mandó su carta pidiendo auxilio al

gobierno mexicano, el presidente
Donald Trump volvió a repetir su
promesa de campaña de instituir la
pena de muerte para los traficantes de
drogas en los Estados Unidos. "Yo no
sé si nuestro País está preparado para
ello. Yo sí: pena de muerte para
quienes trafican con drogas", dijo
Trump cuando le preguntaron sobre las
soluciones a la producción y tráfico de
fentanilo de México a Estados Unidos.
"Algún día alguien se cansará de ello y
lo hará. No habrá ningún problema de
drogas en este País (con la pena de
muerte). Y se puede hacer a nivel de
estado individual por los gober-
nadores. No habrá ningún problema de
drogas en sus estados si lo hicieran",
dijo Trump al reiterar su propuesta.
Por eso el apuro de Zambada y el lla-
mado de auxilio a los gobernantes de
la 4T…Mientras se le resbalaban los
señalamientos sobre su riqueza y los
ataques que le lanzan los puros de
Morena parecen hacerle lo que el vien-
to a Juárez, el diputado y líder sindi-
calista Pedro Haces no parece ni inmu-
tarse por el fuego amigo y presume su

“colita de hámster” para contrastarla
con “otros personajes que tienen la
cola más grande”. Y mientras sus pro-
pios correligionarios intentan desgas-
tarlo armándole campañas, Haces anda
muy campante viajando por todo el
mundo, atendiendo lo mismo asuntos
políticos que empresariales, y parece
ser el único líder obrero que posee el
don de la ubicuidad, pues lo mismo se
le ve un día afuera del edificio de
Naciones Unidas en Nueva York, que
al otro día está en Madrid, atendiendo
sus jugosos negocios taurinos en la
Plaza de Las Ventas, y al día siguiente
aparece en El Vaticano sentado frente
al escritorio del Papa Francisco, con
quien dialoga sobre el trato inhumano
a los migrantes indocumentados en los
Estados Unidos. 

Eso sí, el diputado y dirigente de la
CATEM sostiene que él no cobra viáti-
cos de la Cámara de Diputados y que
todo lo paga de su dinero porque clara-
mente problemas económicos nunca
ha tenido…Los dados cierran la sem-
ana con otra gran Escalera doble y
directita al cielo.

omo con el grito de “¡Al
ladrón!, ¡al ladrón!” con que
un delincuente quiere dis-
traer las miradas sobre su
persona para no ser atrapado
in fraganti, integrantes del
gobierno, en los tres poderes

y en los tres niveles, han hecho parangón de
esa exclamación para no ser señalados de
promotores del nepotismo.

Ejemplo más claro no puede haber que el
del expresidente contra el Poder Judicial, y
con ello impulsar una reforma que tiene a la
Corte a punto de convertirse en la Suprema
Carpa de Justicia de la Nación, para no hacer
frente a los casos de sus familiares involu-
crados en puestos y actividades gubernamen-
tales.

Retomo el tema, que es interminable,
porque la reciente entrega de Liberales y
Conservadores despertó interés, denuncias y
reclamos.

Haciendo un recuento de publicaciones
periodísticas sobre los lazos consanguíneos
de los López Obrador-Beltrán, se puede ver
una telaraña de relaciones y compromisos
que han prevalecido y, seguramente, prevale-
cerán para perpetuar su dinastía.

A López Obrador se le conoció que su
hermano Pío pedía dinero presuntamente
para su campaña y lo grabaron recibiendo
sobres de David León, que habrían financia-
do la campaña presidencial. Y con la táctica
de “al ladrón”, dijo que la difusión de los
videos era en reacción a lo que se ventilaba
sobre el exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya.

También se filtraron videos donde Martín
Jesús López Obrador, otro hermano, recibía
dinero en efectivo por parte de David León.

Otra investigación periodística reveló que
Felipa Obrador Olán, prima del expresidente,
era propietaria de la empresa Litoral
Laboratorios, contratista de Pemex, que
habría recibido contratos por más de 365
millones de pesos.

Las acusaciones de nepotismo también
cayeron sobre sus hijos. Una investigación
periodística reveló que José Ramón López
Beltrán, vivía en una residencia lujosa en
Houston, Texas, escándalo que se difundió
como la Casa Gris. Según lo publicado, el
dueño de la casa era un directivo de Baker
Hughes, compañía petrolera con la que
Pemex tenía contratos millonarios.

En 2019, el PAN acusó a José Ramón
López Beltrán, sin cargo alguno en el gobier-
no federal, de reunirse con diputados y
alcaldes de Morena en el Valle de México,
“para afinar detalles sobre los programas
federales, a los cuales los gobiernos munici-
pales de oposición no tienen fácil acceso”.

La maraña nepotista alcanzó a primos y
amigos de los hijos de López Obrador, colo-
cados en puestos clave del gobierno federal,
según investigaciones sobre el tema.

Rodrigo Beltrán Campero Calderón,
primo hermano de los vástagos, fue nombra-
do director de área en la Unidad de
Administración y Finanzas de la Secretaría
de Educación Pública.

Fernando Beltrán Campero Calderón, su
hermano, ingresó a la delegación del IMSS
en Veracruz como auxiliar de soporte técnico
en informática.

Thelma Beltrán, otra prima, fue coordi-
nadora de giras y eventos en la Secretaría del
Bienestar.

Martha Alicia Magdaleno Medina, tam-
bién prima, fue asesora del área jurídica del
corporativo de Pemex.

En cuanto a la colocación en cargos o a
cargo de proyectos millonarios a los amigos
de los hijos del expresidente, también hay
constancia periodística.

Y no alcanzarían los dedos de las manos
para contarlos.

Pero el cargo donde sí hizo honor al
orgullo de su nepotismo fue con la imposi-
ción de Andy como secretario de
Organización de Morena, donde tiene el
encargo de hacer crecer, mediante creden-
cialización masiva y corporativa, al partido
que su padre fundó. Su meta personal, la can-
didatura del 2030.

Las iniciativas propuestas por la
Presidenta contra esta lacra de la clase políti-
ca, y que eventualmente se discutirán en
estos días, pueden ser una luz… si la dejan.

Aquí, querer no es poder.

l uso de conceptos

ambiguos y maleables,

como el de “terrorismo”,

para justificar interven-

ciones ha sido una carac-

terística de la política exterior de

Estados Unidos. La designación de

cárteles del narcotráfico como organi-

zaciones terroristas representa una

extensión de esa lógica de control,

donde la arbitrariedad del estado

hegemónico pretende fijar los límites

de la soberanía de otras naciones.

La definición de ha sido objeto de

debate académico y político por su

ambigüedad y empleo estratégico en

las relaciones internacionales. Bruce

Hoffman, profesor de la Universidad

de Georgetown y uno de los mayores

expertos mundiales en el tema, así

como la politóloga Martha Crenshaw,

de la Universidad de Stanford, lo

definen, por separado, como el uso

deliberado de la violencia o amenaza

por parte de grupos no estatales para

alcanzar objetivos políticos, religiosos

o ideológicos.

Alex P. Schmid, del International

Centre for Counter-Terrorism, quien

de 1999 a 2005 estuvo encargado de la

Subdivisión de Prevención del

Terrorismo de la Oficina de las

Naciones Unidas contra la Droga y el

Delito en Viena, lo conceptualiza

como la violencia destinada a coac-

cionar o intimidar a gobiernos o

sociedades en la búsqueda de objetivos

generalmente políticos.

Estas definiciones implican una

motivación política clara, de la cual

adolecen los cárteles. A diferencia de

grupos como Al-Qaeda o el Estado

Islámico, los narcotraficantes buscan

maximizar sus ganancias mediante la

violencia y corrupción.

Bajo esa lógica, catalogar como ter-

roristas a los cárteles de Sinaloa,

Jalisco Nueva Generación, Unidos, del

Noreste, del Golfo y a la nueva

Familia Michoacana, así como a la

organización venezolana Tren de

Aragua y a la salvadoreña Mara

Salvatrucha, no responde a una clasifi-

cación objetiva, sino a una estrategia

política con fines de control geopolíti-

co.

La narrativa antiterrorista instru-

mentalizada para legitimar las preten-

siones hegemónicas globales esta-

dounidenses. “Las amenazas del

norte”, las ha definido Clara Brugada,

la Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México.

“Nos quieren colocar como si

nosotros defendiéramos a los cárteles

de la droga (...) Nosotros lo que

defendemos es la soberanía”, ha dicho

la presidenta Claudia Sheinbaum

frente a ese patrón recurrente en la

política exterior de Donald Trump que

podría ser el preámbulo de otra guerra

al narcotráfico, ahora con advertencia

incluida de ataques con drones en el

estilo beligerante de Elon Musk.

La orden enviada por el

Departamento de Estado al diario ofi-

cial Federal Register considera que

"los cárteles han emprendido una cam-

paña de violencia y terror (que) ha

inundado Estados Unidos de drogas

mortales, delincuentes violentos y

bandas sanguinarias".

Arbitrariedad del estado hegemónico

con la intención de imponer condi-

ciones de control. Sí, las amenazas del

norte.

e ha comentado mucho la

decisión que tomó el

Departamento de Estado de

Estados Unidos de designar

como organizaciones terroristas

a los cárteles de la droga que

operan en México. Sin duda una nota que

abona al desprestigio internacional. Son seis

grupos delincuenciales los marcados: Cártel

de Sinaloa, Cártel Jalisco Nueva

Generacion, Cárteles Unidos, Cártel del

Noreste, Cártel del Golfo y La Nueva

Familia Michoacana. Pero fueron más allá.

Estimaron las entidades en las que estos

grupos tienen influencia y control. 

En 17 estados del país hay presencia de

estos grupos de la delincuencia organizada:

Baja California, Chiapas, Chihuahua,

Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán,

Nayarit, Nuevo León, Quintana Roo,

Sinaloa, Sonora, San Luis Potosí, Tabasco,

Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas. Es el 53

por ciento del territorio nacional por el que

se mueven estos grupos. Llama la atención

que en este barrido no estén el Estado de

México y Morelos.

Este último tuvo otra muestra de lo que

puede ser la connivencia entre delincuentes

y gobernantes. Es el caso de los alcaldes de

Cuautla, Jesús Corona Damián y Agustín

Toledano Amaro de Atlatlahucan, a quienes

se les ve en un video en el que aparecen

junto a un delincuente de la zona apodado

“el Barbas”, un extorsionador, cobrador de

piso y secuestrador, según el mismo video.

En esa reunión aparecen además el secre-

tario del ayuntamiento y el líder de la

Central de Abasto de Cuautla. Según las

investigaciones preliminares, este video fue

“filtrado” porque el alcalde de Cuautla no

ha conseguido que en la dirección de seguri-

dad pública municipal sea nombrado

alguien afín al grupo delincuencial de la

zona. Las investigaciones por ese hecho las

lleva la Fiscalía de la República por el tipo

de armas que portan los civiles.

El problema es mayor en Morelos,

porque las autoridades locales están investi-

gando a varios alcaldes del estado. De 15 a

17 son los investigados. Por supuesto esos

que hoya están señalados están en la lista de

las autoridades.

Morelos tiene 36 municipios. Otra vez, si

hacemos el ejercicio de la proporcionalidad

llegamos a que un 47 por ciento de los

alcaldes de Morelos están siendo investiga-

dos por sus presuntos vínculos con la delin-

cuencia organizada.

¿Producto de qué es esta catástrofe? Si

bien no es nuevo que la delincuencia ha

estado presente en este estado, uno de los

más claros ejemplos del abandono en sus

responsabilidades está en el recién termina-

do gobierno de Cuauhtemoc Blanco, fiel

seguidor de la política de López Obrador de

“abrazos no balazos” que tanto daño le ha

hecho y hace a miles de familias de este país

y que mantiene ocupadas al máximo a las

autoridades federales y muchas estatales en

ver cómo revertir este espantoso fenómeno.

De salida…

En el caso de la acusación de violación

en grado de tentativa que hay en contra del

diputado federal de Morena, Cuauhtémoc

Blanco, todo pinta para que se desconozca

la autoridad de la coordinadora de

Ministerios Públicos que presentó la solici-

tud de desafuero en la Cámara de Diputados

y regresen el documento a Morelos, y hasta

el momento, no hay forma de saber si el

actual fiscal de ese estado, Edgar

Maldonado, está interesado en ratificar la

acusación. El morenista Cuauhtémoc

Blanco puede seguir tranquilo.

domingo 23 de febrero de 2025

Nuevos afiliados

En Morelos son investigados 17 de 36 alcaldes
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La Presidenta de la República,
Claudia Sheinbaum Pardo, realizó un
recorrido por el estado de Durango,
donde visitó las obras que se realizan en
la planta potabilizadora Guadalupe
Victoria y la cual, anunció, comenzará a
operar el próximo 25 de marzo.

A través de su cuenta de X, la man-
dataria federal señaló que esta planta
dotará de agua de calidad a la ciudad de
Durango con lo que ayudará a resolver
los problemas de abasto en la capital
duranguense.

En un video publicado en la misma
red social, Sheinbaum Pardo explicó
que el objetivo de esta planta es potabi-
lizar el líquido que viene de la presa

Guadalupe Victoria y con ello dejar de
utilizar los pozos que están contamina-
dos para así obtener más y mejor agua
para la población.

Por su parte, el gobernador de
Durango, Esteban Villegas Villarreal,
destacó que con estas obras de
infraestructura “le estamos entregando
un seguro de vida a nuestros hijos y
nietos”.

“Hacer la presa El Tunal II y tener
esta planta potabilizadora, eso es lo que
está generando, un seguro de vida para
las nuevas generaciones y que Durango
pueda tener agua para el consumo
humano, para el campo y para la indus-
tria, los próximos 50 años. De ese
tamaño es"Al respecto, en su cuenta de
X, el mandatario estatal celebró: “¡lo

prometimos y lo cumplimos!”, y
destacó el recorrido junto a la Presidenta
Claudia Sheinbaum como parte integral
del Plan Nacional Hídrico 2024 - 2030
del Gobierno Federal para mejorar la
calidad del agua en el norte del país.

Por la mañana, según anunció tam-
bién Esteban Villegas, junto a la
Presidenta recorrieron las calles del
municipio de Nombre de Dios.

“Caminamos juntos, convivimos
con su gente y conocimos las Tiendas
del Bienestar, que impulsan a nuestros
productores y fortalecen la economía
local”, escribió Villegas Villarreal.

Durante su visita al municipio
duranguense de Guadalupe Victoria, la
primera mandataria recibió muestras de
afecto.
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Al criticar que presidentes buscaban
replicar el mismo modelo de Estados
Unidos, la presidenta Claudia
Sheinbaum dijo que en todo el país y en
el mundo se debe escuchar que México
es libre, independiente, soberano,
democrático, y que cada día busca más
la justicia.

En ese sentido, Sheinbaum Pardo
recordó que, el presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, recientemente
recordó la llamada que tuvieron sobre el
uso de drogas en el país, y que aseguró
que le dio la idea para una campaña con-
tra el uso del fentanilo.

"¡Que se oiga en todo México y en el

mundo entero, México es un país libre,
independiente, soberano, democrático, y
que cada día busca más la justicia.
Tantos años, tantos, que muchos presi-
dentes de México no querían a nuestro
país, miraban al extranjero como si fuer-
an los modelos a seguir, miraban al norte
pensando que ese era el modelo a
seguir", destacó durante la entrega de
tarjetas de la Pensión Mujeres Bienestar,
en compañía del gobernador
duranguense, Esteban Villegas.

Agregó: "Hace poco el presidente
Trump reconoció una conversación que
tuvimos en la segunda llamada...le dije,
pero además hemos hecho una campaña
contra las drogas para que los jóvenes no
se acerquen nunca ni a la violencia ni a

las drogas. Y ahí fue donde me dijo pues
le vamos a copiar a los mexicanos,
vamos a hacer una campaña allá en
Estados Unidos contra las drogas".

Por lo anterior, la mandataria federal
indicó que México es un gran país,
"jamás debemos pensar que no somos el
país más grandioso sobre la tierra, todo
lo contrario".

Además, la mandataria federal indicó
que, los mexicanos que viven en Estados
Unidos sostienen su economía del país
vecino ya que el año pasado enviaron
más de 60 mil millones de dólares en
remesas para darle apoyo a las familias,
pero eso es sólo el 20% de lo que ellos
generaron, y el 80% de la riqueza que
generaron se quedó en Estados Unidos.
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En conjunto con la Fiscalía General de
la República (FGR), personal de la
Marina localizó en Sinaloa dos laborato-
rios clandestinos para la elaboración de
drogas sintéticas, con lo que suman 20
narcolaboratorios neutralizados por la
Armada de México en lo que va del año.

Asimismo, el personal naval ha asegu-
rado más de 30 toneladas de metanfetam-
ina y aproximadamente 133 toneladas de
sustancias químicas en diferentes
acciones operativas en estos casi dos
meses de 2025.

Derivado de trabajos de inteligencia,
elementos de la Marina localizaron dos
laboratorios, así como un plantío de mar-
ihuana en la localidad de Bacata, munici-
pio de Cósala, mismos que fueron neu-
tralizados.

La Secretaría de Marina (Semar)
informó que en ambos laboratorios se

encontraron 12 reactores de diferentes
capacidades, 86 bidones de diferentes
capacidades, seis condensadores y 29
tinas de diferentes tamaños, 12 tanques
de gas Licuado de Petróleo, tres aljibes
improvisados y diversas herramientas de

trabajo.
Respecto al plantío de marihuana, la

dependencia señaló que contaba con una
dimensión de 500 metros cuadrados,
cuyas plantas tenían una altura de 1.20
metros, dando un peso aproximado de mil
200 kilogramos.

Destacó que el plantío, los laborato-
rios, los precursores y el material local-
izado, fueron neutralizados y destruidos
en el lugar del hallazgo ante la autoridad
ministerial competente.

Indicó que de esta manera, la
Secretaría de Marina a través de la
Armada de México, contribuye en la
suma de esfuerzos para combatir las
conductas delictivas, traducidas tanto en
el establecimiento de laboratorios clan-
destinos, como en la elaboración de dro-
gas sintéticas en México, debilitando
con ello la producción y distribución de
drogas por parte de las organizaciones
criminales.

Cd. de México/El Universal.-             

El Instituto Nacional Electoral (INE)
pondrá en marcha el Plan de
Implementación 2025 de la Estrategia
Nacional de Educación Cívica
(ENCÍVICA) 2024-2026, el cual
establece las acciones operativas que el
Instituto llevará a cabo a través de la
Dirección Ejecutiva de Capacitación
Electoral y Educación Cívica
(DECEyEC) durante 2025, así como la
consolidación del Sistema de Monitoreo,
Seguimiento y Evaluación (MOSE) para
el seguimiento operativo de la Estrategia.

La ENCÍVICA se fundamenta en el
diseño y puesta en marcha de acciones
coordinadas para fortalecer los
conocimientos, habilidades, actitudes y
valoresdemocráticos de la población, a fin
de expandir el desarrollo de la ciudadanía
integral de las y los mexicanos en el terri-
torio nacional y en el extranjero.

El plan de implementación tiene como
objetivos específicos: consolidar el fun-
cionamiento del Consejo de Evaluación
de la ENCÍVICA, iniciar la operación de
la Plataforma MOSE 2.0 y establecer las
acciones operativas de la ENCÍVICA
para 2025.Para el primer objetivo, el

Consejo de Evaluación brinda un acom-
pañamiento permanente técnico-operati-
vo en el seguimiento y evaluación de los
resultados obtenidos, contribuyendo en la
mejora continua de las acciones imple-
mentadas en el marco de la Estrategia y,
con ello, asegurar que la operación de la
ENCÍVICA cumpla con los objetivos
general y específicos establecidos.

Por otra parte, las acciones operativas
que se definen en este Plan de
Implementación responden a una
planeación técnico-operativa, así como a
la vinculación en el diseño estratégico de
la ENCÍVICA y el INE.
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Alertan sobre ataques cibernéticos;
reportan más de 3 mil en un año
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En 2024, ocurrieron aproximada-
mente 2 mil 244 ciberataques al día, es
decir, un ataque cada 39 segundos,
según un reporte de la Universidad de
Maryland.

De estos incidentes, 74% en sec-
tores financieros y aseguradores com-
promete datos personales de los
clientes, lo que resalta la importancia
de fortalecer la protección en estas
áreas críticas.

En tanto, el Centro de Recursos con-
tra el Robo de Identidad (ITRC, por sus
siglas en inglés) reveló que en 2023 se
registraron más de 3 mil 200 ataques de
datos en Estados Unidos, lo que generó
353 millones de víctimas, muchas de
ellas en múltiples ocasiones.

Y es que, los ataques no solo han
incrementado en volumen, sino tam-
bién en sofisticación. 

Un informe del Centro Nacional de
Ciberseguridad del Reino Unido
(NCSC) emitido en enero de 2024
alertó que el uso de herramientas

basadas en Inteligencia Artificial (IA)
casi con toda seguridad aumentará la
frecuencia e impacto de los ciber-
ataques en los próximos dos años, con
especial énfasis en el reconocimiento y
la ingeniería social.

EU IMPLEMENTA ESTRATEGIA 
En este contexto, el gobierno de

Estados Unidos ha avanzado en la
implementación de su Estrategia
Nacional de Ciberseguridad. Según el
Foro Económico Mundial (WEF, por
sus siglas en inglés), en mayo de 2024
varios de los objetivos de la estrategia
se encontraban en fases avanzadas o ya
estaban en vigor.

Entre los principales avances se
encuentra el desarrollo de ejercicios de
escenarios de ciberseguridad para
preparar a los propietarios de
infraestructuras críticas contra ataques
de Estados y actores maliciosos.

También se han propuesto modifi-
caciones en las compras gubernamen-
tales de dispositivos del Internet de las
Cosas (IoT) para garantizar que sean

seguros desde su diseño.
Asimismo, se han fortalecido las

alianzas internacionales mediante la
creación de la Oficina de Política
Cibernética y Digital dentro del
Departamento de Estado, con el objeti-
vo de coordinar esfuerzos para combat-
ir amenazas digitales a nivel global.

Además de las medidas guberna-
mentales, la llegada de nuevos provee-
dores de ciberseguridad al mercado
estadounidense contribuye significati-
vamente al robustecimiento de la pro-
tección empresarial. 

Un ejemplo de ello es la expansión
de TecnetOne a Estados Unidos, lo que
representa un paso clave en la interna-
cionalización de sus soluciones tec-
nológicas.

El panorama de la ciberseguridad
continúa en constante evolución y, con
ello, también cambian las estrategias
para mitigar los riesgo la combinación
de políticas gubernamentales, avances
tecnológicos y la participación del sector
privado es fundamental para enfrentar
las amenazas en el ecosistema digital.

Con la puesta en marcha de la Plataforma MOSE 2.0, el INE busca mejorar la gestión y
evaluación de las acciones de educación cívica en todo el territorio nacional.

Comenzará a operar planta potabilizadora en Durango  el 25 de marzo

Derivado de trabajos de inteligencia,
elementos de la Marina localizaron
dos laboratorios.

Inicia INE Plan de Implementación 2025 de la ENCÍVICA 2024-2026

Al centro, la Presidenta Claudia Sheinbaum, y el gobernador de Durango,
Esteban Villegas. 

Destruye Marina narcolaboratorios en Sinaloa

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabeza el evento Pensión
Mujeres Bienestar, en Guadalupe Victoria, Durango. 

Afirma Claudia que México es un modelo a seguir

Uso de herramientas basadas en inteligencia artificial aumentará la frecuen-
cia e impacto de los ciberataques.
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El estado de Sinaloa desplazó a
Jalisco y alcanzó el tercer sitio nacional
en robo de mercancías y unidades de
equipo pesado el año pasado, señalan
cifras de Marsh Claims Advisory,
corredor de seguros y asesor de riesgos
que opera en más de 130 países.

El estado, cuyo gobierno está a
cargo del morenista Rubén Rocha
Moya, concentró 12% de los robos de
carga en el país, superado sólo por el
Estado de México y Puebla.

Durante años el foco rojo en el
transporte en México ha sido el robo de
mercancías, por lo que es necesario
seguridad para el operador en camino y
la implementación de tecnología,
indicó Marsh Claims Advisory.

El analista de Banamex, Carlo
Varela, destacó que Sinaloa se añadió a
la lista de entidades más violentas en
los últimos tres meses de 2024, al reg-
istrar 63 homicidios por cada 100 mil
habitantes, más del doble del promedio
nacional.

"En Sinaloa, la guerra desatada entre

el cártel de "El Mayo" Zambada y el de
Sinaloa aumentó la violencia en
300%", expuso.

La Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros (AMIS)
reportó que Sinaloa fue el segundo
estado donde más roban equipo pesado
mediante violencia, con 81% de los
casos bajo esta modalidad en los últi-
mos 12 meses, únicamente por detrás
de Campeche.

El 15 de enero pasado, se informó
que, debido a la inseguridad en las car-
reteras del país, la oferta de asegurado-
ras se redujo de 10 a cinco durante los
últimos cuatro años, lo que trajo consigo
el incremento en los precios y mayores
complicaciones para seguir protegiendo
a este segmento.

Desde el punto de vista de Betancourt, el
panorama es cada vez más complejo, ya que
el delito se mantiene y alcanza mayor vio-
lencia, de modo que se encarece la protec-
ción privada a través de custodia y los pre-
cios en trayectos largos llegan hasta 60 mil
pesos.

Por eso se están adoptando mayores
tecnologías como inteligencia artificial

para tratar de disminuir la incidencia,
comentó.

Radiografía
Los tractocamiones con caja seca son

las unidades de transporte de carga más
afectadas por el robo, representando
61% de los casos en México, muestran
los datos de Marsh Claims Advisory.

Les siguen los contenedores, que
concentran 20%, y los camiones tipo
tortón o rabón, con 10%. En menor
medida se reportan robos a madrinas
nodrizas, 5%; unidades refrigeradas,
3%; y pipas, 1%.

En la mañana, de las 07:01 a las
12:00 horas, se registra 23%, mientras
que, en la madrugada, de las 00:01 a las
07:00, es el periodo de menor inciden-
cia, con 8%.

Encarecerán primas
El director ejecutivo técnico en HDI

Seguros, Gabriel Vargas, estimó que las
primas para asegurar camiones se van a
encarecer durante este año por la inse-
guridad, la inflación y la depreciación
del peso.
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El Partido Revolucionario
Institucional y sus Grupos
Parlamentarios en la Cámara de
Diputados y el Senado de la República
condenan enérgicamente la conducción
errática, desatinada e irresponsable de la
política exterior de México, así como la
relación trilateral con Estados Unidos y
Canadá por parte del Gobierno de
Morena.

La iniciativa de la Presidenta de la
República para reformar los artículos 19
y 40 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos bajo el pre-
texto de fortalecer la soberanía nacional
es, evidentemente, una medida para
evadir la responsabilidad de los gobier-
nos de Morena, que han entregado la
nación al crimen organizado; atentando
contra la democracia, el Poder Judicial y
los organismos autónomos; y fracasado
en garantizar conficiones de seguridad
en el país.

La realidad es que Estados Unidos y
Canadá no confían en el gobierno de
Morena porque la evidencia documen-
tal y periodística indica que en México
impera un “narcogobierno”, registran-
do a una serie de gobernadores, presi-
dentes municipales, legisladores, fun-
cionarios de alto nivel y dirigentes par-
tidistas, todas y todos ellos asociados a

Morena, señalados por mantener vín-
culos con el crimen organizado.

La Constitución Mexicana ya cuen-
ta con un articulado que, de manera
exhaustiva, aborda la definición y los
mecanismos para la defensa de la
soberanía nacional. 

Así lo expresan los artículos 39, 40
y 41, que dejan claro que la soberanía
reside en el pueblo de México; el
artículo 33, que prohíbe que los extran-
jeros se metan en la política nacional; y
el artículo 89, que ya obliga a la
Presidenta a dirigir la política exterior
con base en la autodeterminación, la no
intervención y la solución pacífica de
controversias.

El problema no es la Constitución.
El problema es que los gobiernos de
Morena han puesto en riesgo la sober-
anía nacional con su incompetencia,
con su ignorancia, con medidas para
concentrar el poder absoluto y con
prácticas que lo único que han hecho es
perpetuar la incertidumbre jurídica, la
opacidad y la corrupción que tanto
daño le han hecho a nuestro país.

A escasos 10 días de cumplir el mes
de suspensión de la imposición arance-
laria anunciada por el gobierno de los
Estados Unidos, el único resultado de
gobiernos de Morena fue anunciar una
reforma que incorpora al texto constitu-
cional disposiciones que ya existen.
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El general Alfredo Piñeiro Escoto,
director de Derechos Humanos de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), destacó la importancia de
respetar los derechos humanos, incluso
en casos que involucren a miembros de
la delincuencia organizada. 

Aseguró que el personal militar debe
integrar estos derechos en su formación
y actuar de manera proactiva ante posi-
bles violaciones, buscando indemniza-
ciones y procesando a los responsables
según corresponda.

Piñeiro explicó que, aunque no se
puede negar que ha habido violaciones a

derechos humanos en hechos que
involucren a militares, ha habido un
esfuerzo por educar y socializar estos
derechos entre los integrantes del
Ejército, la Fuerza Aérea y la Guardia
Nacional. 

A lo largo de las administraciones, se
ha logrado una disminución significativa
en las quejas y recomendaciones, pasan-
do de más de 7,100 quejas en 2006-2012
a menos de 2,100 en 2018-2024.La for-
mación en derechos humanos es una pri-
oridad, con militares recibiendo entre
tres y cinco cursos sobre el tema, lo que
ha permitido una evolución constante en
la conducta del personal. 

El objetivo final es alcanzar cero que-

jas, asegurando que todas las opera-
ciones militares se realicen con respeto
total a los derechos humanos, fortale-
ciendo así la confianza del pueblo de
México en las fuerzas armadas.

El general Piñeiro también subrayó
que el respeto a los derechos humanos
no solo se centra en los casos de viola-
ciones graves, sino también en la mejora
continua de los procedimientos adminis-
trativos relacionados con la prestación
de servicios militares. 

En este sentido, reconoció que algu-
nas quejas, aunque no sean tan severas,
también requieren atención para asegu-
rar que el personal militar actúe de man-
era ética y dentro del marco legal
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Estados Unidos pidió a México que

imponga aranceles a las importaciones

provenientes de China, como parte de

las demandas de Donald Trump para

evitar sanciones comerciales, reportó

Bloomberg.

A diez días del plazo acordado con

el magnate republicano para reanudar

la imposición de aranceles a productos

mexicanos, la solicitud se presentó

durante una reunión en Washington

D.C. entre funcionarios de ambos

países.

Por parte de México, participó el sec-

retario de Economía, Marcelo Ebrard;

en la representación estadounidense

estuvieron presentes el secretario de

Comercio, Howard Lutnick, junto con

el representante comercial designado,

Jamieson Greer, y el asesor económico

de la Casa Blanca, Kevin Hassett.

A través de su cuenta de X, Ebrard

calificó la reunión como el inicio de un

“diálogo constructivo” y adelantó que el

trabajo conjunto entre ambos gobiernos

comenzará el próximo lunes 24 de

febrero.

La administración de Donald Trump

ha amenazado con la imposición de

aranceles del 25 por ciento si México y

Canadá no atienden sus demandas sobre

seguridad fronteriza para frenar la

migración ilegal y el tráfico de fentanilo

hacia territorio estadounidense.

Al respecto, la Presidenta de México,

Claudia Sheinbaum, ha implementado

una estrategia para frenar la llegada de

productos chinos a bajo costo, con el

objetivo de fortalecer la industria

nacional y al mismo tiempo reducir ten-

siones con Estados Unidos.

Como parte de las acciones para evi-

tar los aranceles de Estados Unidos, a

inicios de febrero anunció el despliegue

de 10 mil elementos de la Guardia

Nacional en la franja fronteriza. para

reforzar la seguridad y mitigar la

migración irregular.

El pasado 4 de febrero, Trump

acordó con México y Canadá otorgar

una prórroga de 30 días a los aranceles,

lo que deja como nueva fecha límite el 4

de marzo. Durante este periodo, la

administración estadounidense evaluará

las medidas implementadas por sus

socios comerciales antes de tomar una

decisión definitiva sobre la aplicación

de los gravámenes.
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Profepa frustra tráfico ilegal de 137 tortugas y ranas en el AICM; iban a Japón

De acuerdo con la AMIS, en los últimos tres años, el robo de equipo pesado en México se disparó un 50.79 por ciento.

Sube Sinaloa al podio en robo de transporte 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno sostiene que EU y Canadá no confían en
México porque impera un “narcogobierno”,

La política exterior de morena 
es errática e irresponsable: PRI

Cd. de México/El Universal.-                    

La Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) ase-
guró en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) 137 ejem-
plares de vida silvestre, incluyendo 121
tortugas y 16 ranas, que intentaban ser
enviados ilegalmente a Japón.

El aseguramiento ocurrió gracias a la
colaboración entre la Unidad Naval de
Protección Aeroportuaria de la Marina y
una aerolínea, que detectaron las maletas
a través de un escaneo de rayos X. Los
animales fueron encontrados dentro de
calcetines y tuppers, empaquetados en
dos maletas con destino a Tokio-Narita.

Entre los ejemplares asegurados se
encuentran diversas especies de tortugas
y ranas que están protegidas bajo la
NOM-059-Semarnat-2010 y la
Convención CITES, una normativa inter-
nacional para la protección de especies
amenazadas. Se hallaron 53 tortugas de
caja (Terrapene carolina), tres tortugas de
monte (Terrapene nelsoni), diez tortugas
chacarita cora (Kinosternon cora), 53 tor-
tugas chopontil (Claudius angustatus),
dos tortugas pecho de carey (Trachemys
venusta) y 16 ranas árbol coronadas

(Triprion spinosus). De estos ejemplares,
las tortugas pecho de carey y las ranas
árbol coronadas no están listadas en
ninguna categoría de riesgo, pero el resto
sí se encuentra dentro de especies ame-
nazadas.

Tras ser revisados, los animales
fueron encontrados en su mayoría en
buen estado físico. Las tortugas presenta-
ban extremidades completas y buena
respuesta a estímulos, mientras que las
ranas mostraron signos de fatiga, pero sin
lesiones. Sin embargo, ninguno de los
ejemplares contaba con un sistema de
marcaje que permitiera identificar su
procedencia legal.

Como parte de la legislación en
vigor, la Profepa procederá con una
denuncia penal contra la persona que
intentó transportar las maletas con los
animales. Según la Ley General de
Vida Silvestre, el tráfico ilegal de
especies puede conllevar penas de
prisión de entre uno y nueve años,
además de multas significativas. 

La pena podría incrementarse hasta
en tres años adicionales si se demuestra
que las actividades afectaron áreas nat-
urales protegidas o si los animales esta-
ban destinados a fines comerciales.

Militares actúan con apego a derechos

Militares vigilan los accesos al Antiguo Palacio del Ayuntamiento, en la
Ciudad de México.

Pide EU a México imponer aranceles 
a China; tema en reunión de Ebrard 

A la izquierda, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump; a la derecha, el secretario de Economía, Marcelo.

Asegura Profepa 137 ejemplares
de vida silvestre en el AICM

Marcelo calificó la reunión como el inicio de un diálogo constructivo 
y  adelantó que el trabajo conjunto entre gobiernos de México y Estados Unidos.



Redacción/Vaticano.-                                

El Vaticano hizo una actualización
sobre el estado de salud del Papa
Francisco, quien hace una semana fue
hospitalizado tras sufrir una larga crisis
respiratoria asmática que requirió altos
flujos de oxígeno.

La agenda del Papa Francisco sigue
cancelada sin fecha para ser retomada
debido a que sigue siendo atendido en el
Hospital Gemelli de Roma e incluso ha
recibido una variedad de tratamientos.

A pesar de que el pontífice ha presen-
tado una “leve mejoría”, el Vaticano
informó que sigue grave y “no está fuera
de peligro”, pues al tener 88 años de

edad, es un paciente de alto riesgo.
De acuerdo con la información com-

partida por AP, el Papa Francisco está
batallando contra una neumonía y una
compleja infección respiratoria que,
según los médicos, sigue siendo impre-
decible y lo mantendrá hospitalizado al
menos una semana más.

Aunado a esto, el Papa Francisco
recibió transfusiones de sangre luego de
que unos estudios mostraron una condi-
ción relacionada con la anemia, según
señaló el Vaticano.

“El Santo Padre continúa alerta y ha
pasado el día en un sillón aunque con
más dolor que ayer. Por el momento el
pronóstico es reservado”, dice el comu-

nicado.
En un inicio, los médicos del Hospital

Gemelli de Roma le detectaron una com-
pleja infección respiratoria viral, bacteri-
ana y fúngica, y luego la aparición de
neumonía en ambos pulmones, por lo
que recomendaron “reposo absoluto”.

Actualmente, el Papa Francisco tiene
el diagnóstico de enfermedad pulmonar
crónica, que ha empeorado por la bron-
quitis detectada el pasado viernes 14 de
febrero.

Los doctores han advertido que el
principal riesgo que enfrenta el Papa
Francisco sería la aparición de sepsis,
una infección grave de la sangre que
puede producirse como complicación de
la neumonía.

Sin embargo, hasta el viernes 21 de
febrero el pontífice no ha presentado evi-
dencia de sepsis y ha respondido bien a
los diversos medicamentos que se está
tomando, según informó su equipo
médico.

Por su parte, el doctor Sergio Alfieri,
jefe de medicina y cirugía en el Hospital
Gemelli de Roma, reafirmó que la mayor
amenaza que enfrenta el Papa Francisco
es la sepsis, pues puede provocar insufi-
ciencia orgánica y la muerte.

“La sepsis, con sus problemas respi-
ratorios y su edad, sería realmente difícil
de superar. El verdadero riesgo en estos
casos es que estos gérmenes pasen al tor-
rente sanguíneo”, señaló Alfieri.

El Universal/Estados Unidos.-                                

Javier Milei se reunió este sábado con
Donald Trump al término de una conven-
ción conservadora cerca de Washington
en la que el presidente argentino prometió
"sumarse" a la política de aranceles
recíprocos de su homólogo esta-
dounidense, quien lo invitó a la Casa
Blanca.

"Hablaron sobre las innovadoras refor-
mas económicas" del presidente ultralib-
eral argentino y "sobre cómo nuestros
países pueden trabajar juntos más
estrechamente", informó el gobierno esta-
dounidense en la red social X. Añadió que
Trump lo invitó a la Casa Blanca "en los
próximos meses".

"Gran momento", escribió el portavoz
de Milei junto a una foto de ambos presi-
dentes.

El encuentro tuvo lugar justo después
de que el magnate republicano clausurara
la Conferencia de Acción Política
Conservadora (CPAC) con un discurso en
el que dijo estar "muy orgulloso" de su
"amigo" Milei, quien necesita su apoyo
para negociar un nuevo acuerdo con el
Fondo Monetario Internacional (FMI).

Unas horas antes habló Milei. Anunció
que aceptaba la política de "aranceles
recíprocos" que Trump prevé aplicar a
partir del 2 de abril y que consiste en
imponer a cada país el mismo nivel de tar-
ifas aduaneras que las que estos estable-
cen a los productos estadounidenses.

El Universal/Estados Unidos.-                               

En una purga sin precedentes de la
cúpula militar este viernes por la noche,
el presidente Donald Trump despidió al
principal general estadounidense
momentos antes de que su secretario de
Defensa despidiera al jefe de la Marina
de Estados Unidos y a otros.

Al anunciar el despido, Trump cali-
ficó al presidente del Estado Mayor
Conjunto, Charles Q. Brown, de “buen
caballero” y “líder excepcional”. Brown
es apenas el segundo hombre negro en
ocupar el cargo de presidente y fue el
primer hombre negro en ser jefe de ser-
vicio en la historia militar de Estados
Unidos cuando fue confirmado como
jefe de la Fuerza Aérea en 2020.

En una purga sin precedentes de la
cúpula militar este viernes por la noche,
el presidente Donald Trump despidió al

principal general estadounidense
momentos antes de que su secretario de
Defensa despidiera al jefe de la Marina
de Estados Unidos y a otros.

Al anunciar el despido, Trump cali-
ficó al presidente del Estado Mayor
Conjunto, Charles Q. Brown, de “buen
caballero” y “líder excepcional”. Brown
es apenas el segundo hombre negro en
ocupar el cargo de presidente y fue el
primer hombre negro en ser jefe de ser-
vicio en la historia militar de Estados
Unidos cuando fue confirmado como
jefe de la Fuerza Aérea en 2020.

El presidente insinuó los despidos
que se producirán en el anuncio en su
plataforma Truth Social. “Finalmente,
también he ordenado al secretario [de
Defensa] [Pete] Hegseth que solicite
designaciones para cinco puestos adi-
cionales de alto nivel, que se anunciarán
pronto”, escribió.

Minutos después, Hegseth emitió un
comunicado en el que despidió a la almi-
rante Lisa Franchetti, jefa de la Marina y
la primera mujer en servir en el Estado
Mayor Conjunto.

En su libro de 2024 titulado “The War
on Warriors: Behind the Betrayal of the
Men Who Keep Us Free,”, Hegseth cal-
ificó a Franchetti como una “contrat-
ación de DEI (diversidad, equidad e
inclusión)”.

“Si las operaciones navales sufren, al
menos podemos mantener la cabeza en
alto. ¡Porque al menos tenemos otra
primicia! La primera mujer miembro del
Estado Mayor Conjunto, ¡hurra!”,
escribió.

Hegseth también dijo que el general
James Slife, el vicejefe de la Fuerza
Aérea, había sido despedido y que esta-
ba “solicitando designaciones” para los
Abogados Generales del Ejército, la

Marina y la Fuerza Aérea, indicando que
serán reemplazados.

“Bajo el presidente Trump, estamos
poniendo en marcha un nuevo liderazgo
que centrará a nuestro Ejército en su mis-
ión principal de disuadir, luchar y ganar
guerras”, dijo Hegseth este viernes por la
noche.

Hegseth ha criticado anteriormente al
cuerpo de Jueces Abogados Generales
del Ejército (JAG), llamándolos
“jagoffs” en su libro. Cuando se le pre-
sionó durante su reciente audiencia de
confirmación para que se explicara,
Hegseth dijo: “Sería un oficial del JAG
que pone sus propias prioridades por
delante de los combatientes: sus ascen-

sos, sus medallas, por delante de prote-
ger a los que toman las decisiones difí-
ciles en el frente”.

Los JAG son los principales aboga-
dos del Ejército que administran el códi-
go de justicia militar, incluida la defensa
y el procesamiento de los miembros del
servicio estadounidense en el tribunal
militar.

Los despidos se habían anticipado
durante semanas, con rumores sobre el
inminente despido circulando por el
Pentágono. Pero la especulación sobre el
despido de Brown y otros se volvió más
seria cuando recientemente se compartió
una lista formal con algunos legisladores
republicanos.
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Despide Trump a altos
mandos militares de EU

Respalda Milei aranceles de Trump 
y pide una internacional de derecha

Redacción/Israel.-                                  

Israel bombardeó la frontera entre
Líbano y Siria con el objetivo de frenar el
tráfico de armas hacia Hezbolá, el grupo
militante libanés. 

Este ataque, según informaron tanto el
ejército israelí como una oenegé, tuvo
lugar justo antes de un evento significati-
vo: el funeral del líder de Hezbolá, Hasán
Nasralá, quien fue asesinado en septiem-
bre de 2024 durante un bombardeo israelí
en el sur del Líbano. 

El ejército israelí detalló en un comu-
nicado que las fuerzas israelíes atacaron
un cruce fronterizo clave entre Siria y
Líbano que era utilizado por Hezbolá para
el contrabando de armas hacia el Líbano. 

Según las autoridades israelíes, estos
intentos de contrabando constituían una
violación directa del acuerdo de paz fir-
mado en noviembre de 2024, que había
logrado poner fin a las hostilidades entre
el grupo armado y el Estado israelí. Por su
parte, el Observatorio Sirio de los
Derechos Humanos confirmó que los
bombardeos alcanzaron rutas de contra-
bando en la zona fronteriza, incluidas
varias de ellas consideradas ilegales,
aunque no se reportaron víctimas inmedi-
atas. 

Estos eventos ocurrieron en un con-
texto de creciente tensión, ya que el funer-
al de Nasralá, que tendrá lugar el domin-
go en Líbano, promete ser un acto multi-
tudinario y lleno de simbolismo para el
movimiento proiraní Hezbolá. La muerte
de su líder marcó un hito en la historia
reciente del conflicto israelí-libanés y
acentuó la volatilidad de la región.

El ataque aéreo israelí ocurre en un
momento de alta tensión, cuando la
región sigue lidiando con las consecuen-
cias del conflicto prolongado entre Israel
y Hezbolá. 

La muerte de Nasralá, uno de los
líderes más influyentes de Hezbolá y un
firme aliado de Irán, dejó un vacío de
poder dentro del movimiento, aunque se
espera que su legado continúe teniendo un
gran peso en la política libanesa. 

A pesar de la tregua alcanzada en
noviembre, la situación sigue siendo
volátil, con ambos bandos acusándose
mutuamente de violaciones del acuerdo

Los bombardeos israelíes reflejan el
continuo deseo de Tel Aviv de desmante-
lar las redes de contrabando de armas que,
según afirman, refuerzan la capacidad

militar de Hezbolá y, por lo tanto, aumen-
tan la amenaza para la seguridad nacional
de Israel. 

En este contexto, las operaciones mil-
itares, aunque limitadas, continúan siendo
un recordatorio de la inestabilidad latente
que afecta tanto a Líbano como a la región
del Medio Oriente en su conjunto.
Mientras tanto, el funeral de Nasralá no
solo será una ocasión para recordar al líder
caído, sino también un acto que reafirmará
el compromiso de Hezbolá con su lucha
contra Israel, un conflicto que parece lejos
de resolverse

El jefe del Estado Mayor Conjunto de EU general CQ Brown, fue despedido por Trump.

Suman 6 muertos tras desplome de
techo de centro comercial en Perú

El Gobierno peruano maneja información "extraoficial" que confirma seis falle-
cidos. Foto: Redes sociales.  

Bombardea Israel cruces fronterizos entre Líbano y Siria

El Papa Francisco sigue hospitalizado por una grave infección respiratoria y
neumonía. Su estado es delicado, aunque presenta una leve mejoría.

Se agrava el Papa Francisco: informa el Vaticano

Uno de los más recientes bombardeos israelíes en una zona fronteriza con el
Líbano.

Argentina quiere ser el primer país del mundo en sumarse a este acuerdo de rec-
iprocidad que pide la administración Trump en materia comercial.

La decisión de despedir al general Charles Q. Brown Jr., jefe del Estado
Mayor Conjunto, es parte de una purga en las fuerzas armadas que le inyecta

política a la selección de los principales líderes militares de la nación.

Redacción/Israel.-                                  

Al menos seis personas han muerto y
78 resultaron heridas la noche del viernes
21 de febrero, tras el colapso del techo en
la zona de comidas de un popular centro
comercial en el norte de Perú, según el
último balance de las autoridades.

El Gobierno peruano maneja informa-
ción "extraoficial" que confirma seis fall-
ecidos a causa del derrumbe de una cúpu-
la este viernes en el centro comercial Real
Plaza de Trujillo, la tercera ciudad más
grande del país, indicó este sábado el
ministro de Defensa, Walter Astudillo.

"Según información no oficial propor-
cionada por el comandante departamental
de Bomberos de La Libertad (región que
tiene como capital a Trujillo), hasta el
momento se reportan seis muertos, cinco
en el lugar del siniestro y uno en un hos-
pital", explicó Astudillo en una rueda de
prensa desde el centro comercial.

Este sábado, los bomberos, apoyados
por la policía, continuaban con las labores
de búsqueda y rescate. "Hasta el momen-

to, se han confirmado cuatro muertos y 78
heridos evacuados", informó el
Ministerio del Interior a través de su
cuenta en X.

Anteriormente, la misma entidad
había reportado tres víctimas mortales y
70 heridos.

Según reportes de medios locales, en
el momento del colapso, decenas de
familias se encontraban en el patio de
comidas del centro comercial, y aún
podría haber personas atrapadas entre los
escombros.

Entre los fallecidos se encuentran dos
hombres y una mujer, informó el coman-
dante Gelqui Gómez, inspector departa-
mental del Cuerpo de Bomberos, en
declaraciones al canal América TV.

Por su parte, Aníbal Morillo, gerente
de Salud del gobierno regional de La
Libertad, cuya capital es Trujillo, indicó
que entre los heridos hay diez niños.

El funcionario también detalló que
once de los lesionados se encuentran en
estado "grave", según lo comunicado a la
prensa.
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Alma Torres Torres.-                            

Como parte del mítin 16 en contra
del tarifazo, la Alianza de Usuarios del
Transporte Público realizó una protesta,
en el Mercado Juárez por el incremento
al pago de transporte público lo cual
afecta a cientos de usuarios.

Con lonas, pancartas y volantes en
mano, un grupo de manifestantes se die-
ron cita en la esquina de Juárez y Aram-
berri, para externar su molestia por el
incremento del pago.

Luego de manifestar su postura ante
los transeúntes, los quejosos cerraron el
cruce y señalaron que no se moverán del
lugar, hasta que llegue alguien del Go-
bierno de Nuevo León a negociar.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza informó que están judiciali-
zando todo lo que mueva el Gobierno,
ya que tienen los recursos de los ampa-
ros y las quejas ante la Comisión Estatal
de Derechos Humanos (CEDH).

“Ni la Profeco, ni la Condusef han
querido entrarle a la cuestión de validar
los abusos que se están dando por ejem-
plo en la aplicación Urbani, donde el

usuario se queja a diario de que le roban
el saldo, de que no hay instancia que le
responda”.

“Sabemos que hay un vacío legal por
parte de estas instancias, entonces pues
tenemos que luchar solos organizándo-
nos con otros colectivos, con otras or-
ganizaciones”, añadió. 

En el lugar, frente al Mercado Juárez,
también llegó personal de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos
(CEDHNL) para supervisar y acompa-
ñar a los quejosos.

Noyola pidió a los usuarios del trans-
porte público, que se ven afectados dia-
riamente por el incremento a las tarifas,
que levanten la voz que las moviliza-
ciones se mantendrán de manera indefi-
nida.

De manera simultánea, tras el cierre
de la vialidad, el personal de la Direc-
ción de Tránsito de Monterrey realizó
tres cierres viales para impedir caos.

En este sentido, las calles Washing-
ton, Arreola, Aramberri y Ruperto Mar-
tínez fueron cerradas en su cruce con
Juárez.

Consuelo López González.-                     

La aprobación del Paquete Fiscal
2025 será favorecedor para el perfil cre-
diticio de Nuevo León, aseguró la cali-
ficadora Moody’s.

El organismo refiere que con este
nuevo presupuesto, el Estado podrá con-
tratar deuda de largo plazo, lo que redu-
cirá su exposición a variaciones en las
tasas de interés y riesgos de refinancia-
miento.

“Este Paquete Fiscal permite que el
estado pueda adquirir nuevos financia-
mientos de largo plazo para cubrir el
gasto en infraestructura, lo cual ayudará
a reducir la carga de deuda de corto
plazo”, expuso. 

“Proyectamos que, incorporando la
adquisición de nueva deuda de largo
plazo, la deuda directa e indirecta neta
será equivalente a 81.9% de los ingre-
sos operativos al cierre de 2025, la cual
es un nivel alto, pero en línea con el
rango observado en años recientes”.

Asimismo, destaca que Nuevo León
destina una parte importante de su pre-
supuesto para el gasto en obras públicas,
y el gasto de capital será del 7 por ciento
de los ingresos totales.

Además de incluir mayores ingresos
operativos, especialmente en la recau-

dación proyectada de impuestos ecoló-
gicos, la cual seguirá respaldando el
desempeño operativo del estado.

Por otro lado, Moody’s señaló  que
Nuevo León estará en mejores condi-
ciones para enfrentar los potenciales
riesgos que existen en la relación con
Estados Unidos y su política arancela-

ria.
“La mejora en el perfil de deuda y la

alta recaudación de ingresos propios
amplía el margen del estado para en-
frentar retos crediticos en 2025 asocia-
dos con posibles escenarios adversos en
la relación comercial con Estados Uni-
dos”.

 Jorge Maldonado Díaz.-                   
Con la aprobación del Presupuesto

para el 2025, una de las áreas a las que
más se les va a invertir es a la de segu-
ridad anunció Miguel Flores Serna.

El coordinador de la bancada de Mo-
vimiento Ciudadano en el Congreso
Local aseguró que gracia a esto se re-
forzara las corporaciones policiacas y
las estrategias para el combate a la inse-
guridad.

“Este año se destinarán 19 mil 080
millones de pesos a seguridad y justicia.
Sabemos que estas áreas son muy im-
portantes para la ciudadanía, por lo que
se destinará un monto mayor en compa-
ración con 2024”, señaló.

Además, Flores Serna agregó que en
esta Legislatura hay cuatro temas tora-
les: movilidad, educación, salud y segu-
ridad, razón por la cual se trabajó para
llegar a consensos y nombrar a un fiscal
autónomo para Nuevo León.

“Estoy seguro de que el maestro Ja-
vier Flores Saldívar es un hombre ínte-

gro y con mucha experiencia que hará
un gran trabajo al frente de la Fiscalía
General”, añadió.

El coordinador emecista hizo un lla-
mado a todas y todos los legisladores
para seguir trabajando en conjunto y lo-
grar acuerdos por el bien de Nuevo
León.

“Como lo he dicho desde el inicio de
la Legislatura, las y los legisladores de-
bemos siempre tener como prioridad el
bien de todos los neoleoneses”, puntua-
lizó.

Flores Serna agregó que se vienen
grandes cosas para Nuevo León y que
se seguirán impulsando los proyectos
que benefician a los neoleoneses.

“Estoy convencido de que si en tres
años, sin presupuesto, se lograron gran-
des cosas, los siguientes años serán los
mejores para Nuevo León”, puntualizó.

“Se vienen meses de mucho trabajo
y estoy seguro de que seguiremos avan-
zando en los temas pendientes, la cola-
boración de todos es fundamental para
el futuro de nuestro estado. ¡Ánimo, se
vienen días muy buenos para Nuevo
León!”, puntualizó.

Jorge Maldonado Díaz.-                       

Al considerar que la campaña electo-
ral ya quedo atrás, el alcalde de Monte-
rrey, Adrián de la Garza Santos dijo que
siempre la va a tender la mano al Go-
bernador Samuel García Sepúlveda.

Esto lo dijo después de que al pasado
viernes, en un evento oficial, el manda-
tario estatal, junto con su esposa Ma-
riana y el presidente municipal de
Monterrey sostuvieron un encuentro en
donde se saludaron cordialmente.

Ante eso, el edil dijo que espera que
la relación con ejecutivo se mantenga
por el bien de Nuevo León.

Que las diferencias que se dio fue
producto de las campañas en donde
hubo ataques y señalamientos 

“Siempre anteponiendo el bienestar
de Nuevo León siempre voy a estar yo
en esa posición, lo venía diciendo yo
desde la campaña, después de la cam-
paña, antes de tomar posesión y des-
pués, siempre mi posición es tender la
mano al Gobernador”.

“Tenemos que estar conscientes
todos de que las elecciones ya termina-
ron, en el 2024 y una vez que termina-
ron todos tenemos la responsabilidad de
poner de nuestra parte en un ambiente
de civilidad, pro Nuevo León”, señaló.

Como parte de los cambios que
ambos personajes políticos en el estado
se les ha visto0 ya en reuniones inclu-
sive en las de seguridad convocada por

el Gobierno del Estado.
Destacó que, además de los eventos

de gran escala que se realizarán en el es-
tado como la Copa Mundial 2026, es
crucial colaborar en áreas como seguri-
dad, movilidad, medioambiente, entre
otros.

“Tenemos que trabajar como servi-
dores públicos tenemos una responsabi-
lidad muy grande, tenemos eventos
mundiales que pues de alguna forma
vamos a ser la cara de Monterrey y
Nuevo León ante el mundo en donde
todos tenemos que poner de nuestra
parte, autoridades, sociedad, empresas,
iniciativa pero no solo hablo por el
Mundial sino también en materia de se-
guridad, movilidad, en materia de con-
taminación, hay muchos retos”, dijo.

Además, reconoció el trabajo reali-
zado por las y los diputados de aprobar
el presupuesto estatal 2025, en especial
a los de la coalición entre PAN, PRI y
PRD. 

“Lo que el Congreso hizo trae
mucho beneficio para el estado de NL,
mi reconocimiento a todos los diputados
principalmente, en este caso, a los dipu-
tados de la coalición porque hicieron un
gran trabajo, también obviamente este
grupo que conformaron los diputados de
las otras bancadas. Todos los acuerdos
que tomaron salieron de forma unánime,
es de destacarse. Tuvieron una jornada
de más de 24hs y trabajando y previo a
esto ellos tuvieron que hacer un trabajo
también para poder que esta protesta si-
guiera así”, concluyó.

Consuelo López González.                 
Con capacitación y sueldos competi-

tivos, la Secretaría de Movilidad invitó
a hombres y mujeres a convertirse en
operadores del transporte público.

Hernán Villarreal, titular del área, in-
dicó que están en busca de más de mil
choferes para las mil 500  unidades que
llegarán a Nuevo León en el transcurso
del año.

Los interesados podrán obtener in-
gresos de hasta 4 mil 500 pesos por se-
mana.

“Van a empezar a llegar otros mil
500 camiones este año y requerimos de
más operadores”, indicó.

Premios y bonos a los mejores ope-
radores, lentes y exámenes de la vista
gratis, viajes gratis para hasta dos hijos
de los operadores, acceso directo en pre-
pas y universidades del Estado y becas
para hasta dos hijos, son parte de las
prestaciones.

Además de apoyo en licencias rete-
nidas por multas no relacionadas con el
conductor, sancionar hasta el tercer
apercibimiento, y el servicio de guarde-
ría.

“Estamos brindando estos beneficios
para que haya más interés, y tener más
y mejores operadores”, expuso.

Villarreal reconoció que no fácil cap-
tar nuevos conductores, dado que no es
un trabajo fácil y hay mucha competen-
cia, principalmente en el sector de auto-
transporte federal ante la creciente
demanda por el crecimiento económico.

Por último, recordó que las operado-
ras podrán formar parte del Programa de
Impulso a Cuidadoras o Jefas de Fami-
lia recibiendo 800 pesos mensuales.  

“Quisiéramos tener más operadoras
porque son las que resultan más respon-
sables y atienden mejor al usuario

“Si a alguien le interesa sumarse

como operador, operadora, por favor
que llame al 070 o que acuda al Pabe-
llón Ciudadano, el Instituto de Movili-
dad, tanto puede ser en el Parque Niños
Héroes o en San Bernabé”, agregó.

A través del Instituto de Capacita-
ción y Educación para el Trabajo en
Nuevo León (ICET), reciben un curso
de tres frases que incluye teoría, prácti-
cas en simuladores y el manejo de uni-
dades.

Atención al usuario del transporte
público,  respeto a la vialidad y al usua-
rio de acuerdo a la ley y reglamento del
Instituto de Movilidad y Accesibilidad
del estado de Nuevo León, marco legal
y vialidad, son algunos de los temas que
se abordan.

Es de resaltar que la capacitación es
pagada y el trámite de licencia tipo “C”
o especial urbana sin costo. Para mayor
información, llamar al 070 o acudir a
Pabellón Ciudadano.

Favorecerá Paquete Fiscal 2025
perfil crediticio de NL: Moody’s

Moody’s señaló  que Nuevo León estará en mejores condiciones para en-
frentar los potenciales riesgos que existen en la relación con Estados Uni-
dos y su política arancelaria.

Se invertirá en seguridad: Flores Serna

“Este año se destinarán 19 mil 080
millones de pesos a seguridad y jus-
ticia”

Mantendrá
Adrián buena
relación con
el gobernador

El munícipe regiomontano dijo que espera que la relación con el ejecutivo se
mantenga por el bien de Nuevo León.

Invitan a trabajar en
el transporte público

Están en busca de más de mil chofe-
res 

Mantienen protestas ante
el incremento a tarifas

“Ni la Profeco, ni la Condusef han querido entrarle a la cuestión de validar los
abusos que se están dando por ejemplo en la aplicación Urban”



Serà el sereno, pero a pesar de que hay ver-
siones o simulaciones de que no pasa nada,
no faltan las asperezas polìticas que siguen
haciendo ruido.

Y, que guste o no, mantiene vivo todo recla-
mo entre las partes polìticas, aùn y aunque
hace dìas en un ambiente de cordialidad saca-
ron la tarea.

Pero la evidencia de que las cosas no son
como aparentan, hay que destacar que a pesar
de aprobar el presupuesto estatal 2025, algo
faltò.

Pues hasta se designò al fiscal general de
justicia en Nuevo Leòn despuès de años de
lucha incesante, sin que hubiera la foto del
recuerdo.

Vaya, se sacò la chamba, pero no hubo fes-
tejo conjunto, sino cada quien lo hizo muy a
su manera, porque no hicieron las pases.

Y, lo que es un reflejo de lo que aùn persis-
te e insiste en mantener los juicios polìticos
contra el gobernador y èl en defenderse.

De modo que, habrà que agarrar asiento,
lugar y tabla, porque todo hace indicar que
las diferecias son màs que evidentes.

Pero mientras el escenario polìtico en
Nuevo Leòn tiene sin novedad el gobierno
del Estado y el PRIAN con los guantes pues-
tos, no hay quien ponga su granito de arena.

Vaya, a la fecha no hay poder humano que
intervenga como tercero en discordia y que
tienda puentes, por lo que urge darle una ras-
cada al tema, a menos que esa sea la idea.

Por lo que a pesar del avance que se tuvo en
torno a los dineros y designaciones, los jui-
cios polìticos rompen toda armonìa, sin augu-
rar nada bueno, sino tooodo lo contrario.

Y, si en el legislativo se tuvo la mano de
Mike Flores coordinador emecista, quien
salvò el tema logrando consensos entre las
partes, acà no se sabe quien saldrà al quite.

Claro, a menos que el dato las autoridades y
los diputados lo traigan bien tapado, pero al
juzgar por lo que se ve no hay de piña, sino
otro gallo les cantara. Usted què cree.

En  eso de la contaminaciòn que se registra
en la entidad y los constantes anuncios por su
combate, la verdad de las cosas, pareciera
que a las autoridades y a los responsables ''les
entra por una oreja y lesa sale por otra''.

Y, como prueba evidente de ello es que, la
queja no es nueva, sino recurrente que no
tiene eco y que segùn especialistas, si causa
efectos negativos, hasta letales, con fatalida-
des que se atribuyen a la poluciòn.

De ahì el interès en màs  tres, por obtener la
evidencia documentada en las actas de defun-
siòn y por las que buscan patentar sus recla-
mos, a fin de que estos no queden como sim-
ples disparos al aire libre.

Asì que, no le extrañe si las acciones en
contra de los altos ìndices de contaminaciòn
se hacen notar, en tanto que las autoridades
den claras muestras de su interès por regular
a quien contamina.

Por lo que se ve, los activistas representan-
tes de usuarios del transporte colectivo su
mèrito tienen, pues a la fecha se han mante-
nido fieles a la causa en contra del tarifazo.

Especialmente por aquello, de que se les ha
visto con pancartas, mantas y altavoces reali-
zando sus reclamos, sin importar las condi-
ciones climatològicas en NL.

Por lo que hasta en cierta forma, las accio-
nes en contra del alza camionera, tiene su
mèrito, asi llueva, truene o relampagueè con-
tinùan, por lo que vale seguirles la huella.

Por cierto, el que no se anda por las ramas
es el alcalde del municipio de Juàrez, Fèlix
Arratia, quien ya dejò en claro que: “quien la
hace, la paga''.

Por lo que aquellos que han cometido algu-
na falta administrativa, pueden saldar sus
sanciones con trabajo comunitario haciendo
limpieza o pintando.

Y, si no lo quiere creer basta con darle una
revisada al asunto, pues exhibe algunas foto-
grafias de las labores en sus redes sociales.

domingo 23 de febrero de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que en el estado además de un déficit de

camiones del transporte público, 
también lo hay de choferes


“Este año se destinarán 19 mil 080
millones de pesos a seguridad y 
justicia. Sabemos que estas áreas

son muy importantes”

Que la aprobación del Paquete Fiscal
2025 será favorecedor para el perfil

crediticio de Nuevo León

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Miguel
Flores
Serna
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Alberto Medina Espinosa.-                                                                 
Como parte de una serie de acciones ambientales y en pro del plane-

ta  la Ciudad de Santa Catarina se dio a la tarea de ser mucho más limpia
y amigable con el entorno social, retirando 24 toneladas de cacharros y
escombro  de las calles.

Es así que un total de 24 toneladas de cacharro y escombro, han sido
retiradas de la vía pública con el operativo SOL,  implementado por el
Municipio de Santa Catarina hace una semana.

Dicho ello empleados municipales de la Secretaría de Sustentabilidad
Urbana y de Movilidad,  participan en este operativo ambiental en pro
del ecosistema  denominado Seguridad, Orden y Limpieza (SOL), con
el objetivo de mejorar la imagen de espacios públicos y prevenir la acu-
mulación de desechos.

Así es que con la instrucción del Alcalde Jesús Nava Rivera, los titu-
lares de las secretarías de Desarrollo Humano y Bienestar, Iván
Medrano Téllez y de Contraloría y Transparencia, Elizabeth Galicia,
supervisaron estas jornadas para mejora de las colonias.

“El Operativo SOL busca generar orden y limpieza, mejorando la
imagen de nuestra Ciudad, al mismo tiempo generando espacios públi-
cos seguros”, dijo Nava Rivera.

“Acudiremos a todos los sectores con este tipo de operativos para
escuchar también las necesidades de la comunidad”.

Es de decir que alrededor de unos 100 trabajadores equipados con
guantes, escobas, palas, bolsas de basura y camiones, participan en estas
acciones, recorriendo calle por calle, mejorando a su paso la vista de
espacios públicos.

Este operativo ecológico se ha llevado a las colonias San Gregorio y
27 de Mayo, beneficiando también a habitantes de  sectores aledañas,
como El Lechugal, Las Sierras, Villas de la Huasteca y Virginia Tafich,
lo que ha permitido recolectar cuatro toneladas de cacharros, 20
toneladas de escombro.

Ignacio González Bañuelos.-              

Esta semana Guadalupe puso el
ejemplo a nivel estatal al ser el primer
municipio en cumplir con los lin-
eamientos de la Secretaría de Medio
Ambiente de Nuevo León.

El municipio de Guadalupe es el
primero de la zona metropolitana en
cumplir con su totalidad con los lin-
eamientos que establece la Secretaría
de Medio Ambiente de Nuevo León.

Zeico Rodríguez, Directora de
Medio Ambiente en Guadalupe fue la
encargada de entregar el expediente
que fue previamente revisado y que
constata el cumplimiento del gobierno
municipal en favor de la ecología.

“Estamos muy contentos porque
presentamos el cumplimiento de los
once indicadores que nos marca la
Secretaría de Medio Ambiente Estatal
y con esto logramos ser el primer

municipio en cumplir con estos en su
totalidad”.

Entre los lineamientos que se
encuentran en este documento están el
Reglamento Ambiental, Atlas de
Riesgos, Programa de Residuos,
Inventario de Emisiones, Acciones
Energéticas, Acciones de
Reforestación, entre otros.

Brenda Sánchez, Directora de
Política de Cambio Climático estuvo
presente durante la entrega del expedi-
ente y reconoció el compromiso del
municipio al ser los primeros en
cumplir con cada uno de estos rubros.

Con estas acciones, el gobierno del
alcalde Héctor García refrenda el
esfuerzo por apostarle al medio ambi-
ente para que todos los ciudadanos
cuenten con una mejor educación
ambiental y con una mejor calidad de
vida en temas ambientales.

Consuelo López González.              
Ante su alto potencial; Nuevo

León impulsa el uso de energías
limpias, como la eólica o solar.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente en el
Estado, resaltó que la actual admin-
istración realiza múltiples acciones
en pro de un Nuevo León más verde.

La nueva Constitución de la enti-
dad, dijo, establece que los ciu-
dadanos tienen el derecho a energía
limpia y un ambiente saludable.

"México tiene un gran potencial
de producción de energía a partir de
fuentes renovables", refirió.

"Únicamente con la energía eólica
se podría cubrir toda la demanda

energética del país, si
aprovecháramos la energía solar, no
solamente cubriríamos nuestra
demanda energética, sino que
podríamos exportar energía". 

"Aunado a esto la producción de
energía solar y eólica es alrededor
del 30 por ciento más barata que la
producción de energía a partir de
fuentes fósiles. Es decir, tenemos la
oportunidad de producir energía más
barata y limpia que la que estamos
produciendo hoy en día", explicó.

Martínez Muñoz advirtió que el
uso de combustibles fósiles son la
principal razón del cambio climático
por las emisiones de dióxido de car-
bono. 

Jorge Maldonado Díaz.-                    

Como parte de las acciones
municipales para conformar una ciu-
dad más sostenible y de respeto al
medio ambiente, este sábado la
Secretaría de Desarrollo Urbano de
Monterrey llevó a cabo la tercera
edición del programa “Recicla y
Resuelve”.

El alcalde Adrián de la Garza
acudió a la zona Cumbres a super-
visar este proyecto, con el que tam-
bién se busca concientizar a la
comunidad sobre el impacto que
tienen en la naturaleza nuestros con-
sumos y crear una cultura de la reuti-
lización de materiales.

“Exhortando a la gente a que nos
ayude a reciclar, es muy importante
para el tema de contaminación, no
nada más la contaminación del aire
en la que tenemos que estar enfoca-
dos, sino en todo el tipo de desechos
que también producen contami-
nación; muchos de estos desechos si
no los vemos aquí en reciclaje, a
veces los vemos en algunos de los
arroyos que están dentro de nuestra
ciudad o los vemos en los baldíos o
los vemos en las calles”, afirmó.

“Recicla y Resuelve” también
sirve para proveer a la población de
opciones para disponer de sus resid-
uos de manera responsable al permi-
tir un manejo más eficiente de los
desechos.

Para agilizar el proceso, acercar y
ayudar a la comunidad a no perder
tiempo en la entrega de sus residuos,
se estableció el modelo “drive thru”,
a través del cual los donantes podían
entregar el material sin descender de
su vehículo.

Como en otras jornadas, a cambio
recibieron una planta ornamental
para sus hogares, además, es de
mencionar que este evento es apoya-
do por empresas particulares de reci-
claje, cada una de las cuales recibe
directamente en el lugar el material
que entrega la gente.

Se estuvieron aceptando botes de
aluminio, vidrio, plástico, cartón,
papel, telas, ropa en buen estado,
electrónicos y contenedores de coci-
na, entre otros.

En las dos primeras ediciones en
noviembre y enero pasado se
lograron recolectar casi 7 toneladas
de residuos.

Dichas recicladoras son: Grupo

Alen (botellas de plástico y tapitas);
Reciclaje Electrónico Avanzado
(todo tipo de electrónicios);
Copamex Reciclados (papel y
cartón); Owens-Illinois (vidrio);

Reciclaje Saavedra y Familia,
RESAA (fierro, hojalata y reci-
clables mixtos); [P]unto (ropa en
buen estado y textiles); y Mona Lona
(lonas publicitarias).

Impulsa Nuevo León el 
uso de energías limpias

"México tiene un gran potencial de producción de energía a partir de
fuentes renovables"

Realizan tercera edición del programa “Recicla y Resuelve”

Como en otras jornadas, a cambio recibieron una planta ornamental
para sus hogares

Cumple Guadalupe con
lineamientos ambientales

Zeico Rodríguez, Directora de Medio Ambiente en Guadalupe fue la encar-
gada de entregar el expediente 

Retiran 24 toneladas de 
cacharros y escombro  en SC

“El Operativo SOL busca generar orden y limpieza, mejorando la
imagen de nuestra ciudad”
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El alcalde Félix Arratia
busca choferes para mejorar el
servicio del transporte en
Juárez, e invita a los interesados
a sumarse a la Brigada de
Empleo ”Orden al Volante”,
pues afirma que lo que hace
falta son operadores, no
camiones.

Este sábado hizo la
invitación a sumarse a esta gran
oportunidad para quienes bus-
can integrarse como choferes en
el transporte público del
municipio. 

“Porque sí, lo que nos falta
son choferes, no camiones y así
mejoramos el servicio para las y
los juarenses”, resaltó en una
publicación que hizo en sus
redes sociales.

Agregó que la brigada es del
sábado 22 de febrero al 1 de
marzo cuando van a estar reclu-

tando en distintos puntos
simultáneos de la ciudad de
9:00 am a 2:00 pm. 

Por ejemplo en la
Presidencia Municipal, en
Paseo Juárez, en el Centro
Comunitario Monte Kristal,
Espacio de Unidad Santa
Mónica y en Espacio de Unidad
Vistas del Río.

Van a estar en 5 puntos
simultáneos de 9 am a 2 pm
desde este sábado y domingo.

Los requisitos que los intere-
sados deben presentar son:
Licencia especial de chofer
vigente, edad 22 años en ade-
lant, RFC: Constancia actual-
izada 2025, y Acta de nacimien-
to actualizada 2025. (IGB)

A cinco días de que Javier Flores

Saldívar fue nombrado como Fiscal

General de Justicia en el Estado, la

bancada del PRI en el Congreso Local

esperan un funcionario comprometido

e imparcial.

Javier Caballero Gaona, presidente

de la Comisión de Seguridad y Justicia

señalo que esperan que ya con un titu-

lar el frente de una de las dependencias

más importantes, la seguridad ene la

entidad vaya mejorando.

El diputado priista que sin duda

alguna con la elección que fue de man-

era unánime, Nuevo León salió ganan-

do.

Ya que con un funcionario al frente

de la FGJ se pueden ya plantear estrate-

gias de seguridad a largo plazo.

“Tenemos plena confianza de que el

nuevo fiscal avalado por unanimidad

ejerza su labor de manera imparcial,

nosotros siempre hemos estado del

lado de la justicia, de lo ético, lo trans-

parente”.

“Por eso apostamos a que este nom-

bramiento no tenga ningún tinte admin-

istrativo ni político, porque hoy el ver-

dadero problema está en la calle, entre

los ciudadanos y la verdadera puesta es

recuperar la paz en Nuevo León”.

“Nosotros estamos tranquilos, dicen

que el que nada debe nada teme y le

damos toda la confianza al nuevo fiscal

para que tenga éxito”, dijo Caballero.

Desde el nombramiento, Flores

Saldívar ya participo en las reuniones

de seguridad programadas por el

Gobierno del Estado.

Además, sostuvo ya una reunión en

privado con el Gobernador del Estado,

Samuel García Sepúlveda y en donde

acordaron trabajar en conjunto y de

manera coordinada.

Ante tal situación, los legisladores

señalaron que para que esto funciones

y pueda dar resultados la coordinación

entre los tres niveles de gobierno debe

de prevalecer.

“Para que haya resultados en el

rubro de seguridad se tiene que pri-

orizar el tema de la coordinación, pero

también se tiene que conjuntar el tema

de una estrategia adecuada y de

acciones concretas”.

“Esperemos que hoy con toda esta

coordinación el rumbo esté definido y

reitero que queremos un estado en paz

y nosotros desde el Congreso también

tendemos la mano para que cualquier

necesidad que exista en materia de

seguridad podernos sumar”, agregó el

legislador priista. (JMD)

El municipio de Monterrey elim-

inará la ampliación de banquetas y

construirá un parque lineal en la

Avenida Luis Donaldo Colosio,

además realizaran ajustes a los

corredores verde de Ocampo y

Modesto Arreola.

Adrián de la Garza Santos,

alcalde de Monterrey, dijo que para

esto aplicarán las garantías de las

empresas que realizaron las obras.

El presidente municipal señalo

que entre los trabajos que van a

realizar es el retiro de los bolardos 

“A través de las garantías vamos

a hacer este tipo de acciones, otras

obviamente van a requerir de algu-

nas inversiones porque se están

haciendo las modificaciones, se

están haciendo los proyectos ejecu-

tivos correspondientes para evaluar

el tipo de inversión”, explicó el pri-

ista.

En cuento a los ajustes a la aveni-

da Luis Donaldo Colosio, el edil

dijo que eliminarán por completo la

ampliación de banquetas, para dar

paso a un parque lineal.

“En la Avenida Luis Donaldo

Colosio donde se va a quitar total-

mente algunas de las ampliaciones

que se hicieron y se va hacer un par-

que lineal para poder compensar lo

que se puede quitar de la parte

peatonal para que sea por el centro

de la avenida en un parque lineal

que va a traer mejor movilidad

peatonal en la zona”.

“Vamos a sacar las licitaciones

correspondientes porque eso sí

requiere de una obra más impor-

tante, que es la construcción del par-

que lineal, y al mismo tiempo va a

incluir el retiro de parte de la ban-

queta que ha traído un trastorno en

la movilidad”.

“Una vez que se hagan la lic-

itación, pudiéramos hablar de una

inversión específica, pero muchas

de ellas se harán a través de garan-

tías con los proveedores”, puntual-

izó el presidente municipal.

De la Garza Santos fue claro al

señalar que para poder iniciar los

trabajos habría que sacar primero las

licitaciones.

Una vez que se haya realizado

esa parte del trabajo, como munici-

pio ya podrán estar estableciendo

fechas para el inicio de los trabajos.

Con el objetivo de prevenir actos de

violencia en eventos deportivos y en la

antesala del Mundial de Futbol del 2026,

desde el Congreso del Estado se impul-

sará una iniciativa de reforma a la Ley

Estatal del Deporte en la que se crea una

Comisión Especial que será la encargada

de regular un clima de paz en las activi-

dades.

La diputada Itzel Castillo Almanza

dijo que para esto se creó un Capítulo IX

Bis denominado “De la Prevención de la

Violencia en el Deporte” que contiene

los artículos 74 Bis, 74 Bis 1, 74 Bis 2,

74 Bis 3, 74 Bis 4, 74 Bis 5, 74 Bis 6, 74

Bis 7, 74 Bis 8, 74 Bis 9, 74 Bis 10 y 74

Bis 11, todos a la Ley Estatal del

Deporte.

Dentro del Artículo 74 Bis 2, se men-

ciona la creación de la Comisión

Especial contra la Violencia en el

Deporte que será la encargada de elabo-

rar y conducir las políticas generales

contra la violencia en el ámbito deporti-

vo.

“Dicha Comisión estará integrada por

el titular del Instituto Estatal de Cultura

Física y Deporte; un representante de

cada uno de los equipos o clubes

deportivos; tres representantes de ligas

deportivas; dos personas físicas o repre-

sentantes de asociaciones morales, con

amplia trayectoria en el deporte; y dos

representantes de las diversas institu-

ciones educativas del Estado que ofrez-

can oferta académica en la materia”.

“Asimismo, podrán participar depen-

dencias o entidades de la Administración

Pública Estatal y los municipios, a fin de

colaborar, apoyar y desarrollar planes y

estudios que aporten eficacia a las

acciones encaminadas en la prevención

de la violencia en el deporte. Asimismo,

podrán participar personas destacadas en

ámbito deportivo”, añadió.

La diputada detalló que dentro de los

lineamientos que emita la Comisión

deberán regularse, en lo concerniente al

acceso a los eventos deportivos, entre

otras medidas:

La introducción de elementos cor-

tantes, punzantes, contundentes u objetos

susceptibles de ser utilizados como tales,

mismos que puedan poner en peligro la

integridad física de los deportistas, entre-

nadores, directivos, árbitros y de espec-

tadores o asistentes en general;

La exhibición de pancartas, símbolos,

emblemas o leyendas que contengan un

manifiesto de desprecio hacia las per-

sonas participantes en el evento deporti-

vo o bien fomenten de forma explícita la

realización de comportamientos violen-

tos dentro de los recintos deportivos, en

sus aledaños o en los medios de trans-

porte organizados para acudir a estos.

Así como el ingreso de bebidas alco-

hólicas, estupefacientes, psicotrópicos,

estimulantes o sustancias análogas, así

como de personas que se encuentren bajo

los efectos de las mismas.

Durante la discusión del dictamen, el

Diputado de Acción Nacional, Miguel

Lechuga hizo una reserva en la que

destaca que el funcionamiento, la desi-

gnación de los representantes y la

operación de la Comisión estará regula-

do conforme al Reglamento de la Ley

General de Cultura, Física y Deporte.

Además, propuso, que las recomenda-

ciones y orientación de los miembros de

la comisión será por parte del Sistema

Estatal del Deporte.

La reforma fue aprobada por unanim-

idad con 36 votos en lo particular y 40

votos en lo general.

De acuerdo con el Gobierno del

Estado, en 2021 se registraron 510 lla-

madas por violencia doméstica.

Reportándose que los fines de semana

que pierden los equipos Regios, la vio-

lencia en el hogar aumenta. (JMD)

En reconocimiento de las mejores
prácticas laborales; Nuevo León convo-
ca a participar a la cuarta edición del
Distintivo TRe, Trabajo Responsable.

Federico Rojas Veloquio, Secretario
del Trabajo en el Estado, informó que el
registro estará abierto desde ya y hasta el
30 de abril.

Se galardona a empresas que
fomenten los derechos laborales, la
seguridad, el bienestar y la satisfacción
de las y los trabajadores.

“Buscamos que las empresas de
Nuevo León lleven a cabo el cumplim-
iento de las buenas prácticas, procesos y
procedimientos que impulsen el trabajo
responsable”, expuso.

“Empresas que propicien  ambientes
de trabajo seguros, óptimos y armo-
niosos por lo que invitamos a todas las
empresas a que se registren a partir del
mes de febrero”.

Este 13 de marzo, 3 y 24 de abril, el

área brindará  cursos para el auto llenado
de la autoevaluación de registro.

Creado en 2022, el Distintivo TRe es
una estrategia para impulsar la produc-
tividad, competitividad y sustentabilidad
de las empresas.

Durante la tercera edición, distin-
guieron a 58 compañías con este premio,
además de reconocer a siete más por su
participación continua en todas sus edi-
ciones.

Destacan Supermercados Internacio-
nales HEB, sucursal Mi Tiendita Metro-
plex, Clarios Recicladora Planta García,
Clarios Planta Escobedo, Saleri México,
Femsa Servicios, DeAcero Planta Alam-
bres Monterrey y DeAcero Planta Sapi
Alambres Guadalupe

Para más información, los interesados
pueden comunicarse al correo distintiv-
otre@nuevoleon.gob.mx o a los telé-
fonos: 81 2033 2190, 81 2033 3173 y 81
2033 3191.(CLG)

Para ampliar la cobertura,

autoridades de los tres niveles

de gobierno inauguraron ayer

una estación de Bomberos en el

municipio de Cadereyta.

Acompañado de Erik

Cavazos Cavazos, director de

Protección Civil Nuevo León;

el alcalde Carlos Rodríguez

cortó el listón inaugural de las

nuevas instalaciones.

Con sede en la colonia Santa

Lucía, fortalecerá la capacidad

de respuesta con servicio  las 24

horas del día los siete días de la

semana.

"Con esta acción, hago

patente mi compromiso de fort-

alecer un área tan importante.

Cuando hay temas de tormenta,

ciclones, cuando hay todo tipo

de eventos, Protección Civil y

Bomberos siempre está al lla-

mado de la ciudadanía", expuso

el munícipe.

En el lugar, recibieron tam-

bién la donación de una ambu-

lancia equipada.

Rodríguez adelantó que

próximamente abrirán más esta-

ciones de emergencia.

“Cadereyta seguirá avanzan-

do con mejor infraestructura pa-

ra la seguridad de todos”,

agregó.

Asistieron también Fernando

Escobedo, director de Protec-

ción Civil Guadalupe; y Ro-

drigo Rangel, director de Pro-

tección Civil Juárez. (CLG)

Esperan un fiscal comprometido e imparcial

Los legisladores señalaron que para que esto funciones y pueda dar resul-
tados la coordinación entre los tres niveles de gobierno debe de prevalecer.

Ofrecen
empleo
en Juárez

La brigada es del sábado 22 de febrero al 1 de marzo

Inauguran nueva estación de bomberos

Con sede en la colonia Santa Lucía, fortalecerá la capacidad de
respuesta con servicio  las 24 horas del día los siete días de la
semana.

Modificarán corredores
verdes y banquetas

Adrián de la Garza Santos, alcalde de Monterrey, dijo que para esto
aplicarán las garantías de las empresas que realizaron las obras.

Convocan a participar  en el Distintivo TRe

Distintivo TRe es una estrategia para
impulsar la productividad, competi-
tividad y sustentabilidad de las
empresas.

Buscan reformar Ley Estatal del Deporte

Diputada Itzel Castillo Almanza 
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Sergio Luis Castillo.-                         

La Fiscalía General de Justicia del

Estado indaga la muerte de un hombre,

quien se desvaneció en su casa luego

de ser golpeado durante una riña con

vecinos, en el municipio de Cadereyta.

Las autoridades indicaron que la

víctima presentaba varios golpes con-

tusos en su cabeza y otras partes del

cuerpo.

Los hechos se registraron esta

madrugada en una vivienda ubicada en

calles de la Colonia Valle del Roble,

sector Maple, en Cadereyta.

El ahora occiso fue identificado

como Pablo Martínez Martínez, quien

contaba con 39 años de edad.

Familiares el ahora occiso men-

cionaron, que el joven estaba con-

viviendo desde la noche del pasado

viernes con unos vecinos del sector.

Explicaron que ya en horas de la

madrugada ingresó a su casa con su

rostro sangrando.

Mencionaron que apenas ingresó a

la casa, Martínez Martínez, repentina-

mente se desvaneció en el piso.

Hasta el sitio llegaron paramédicos

de la Cruz Roja y Protección Civil,

pero al revisar al hombre y se per-

cataron que desafortunadamente ya

estaba sin vida.

Los vecinos de la localidad repor-

taron la riña y mencionaron que pre-

suntamente fue el motivo del homi-

cidio.

Hasta el sitio llegaron elementos de

la Agencia Estatal de Investigaciones,

quienes ya indagan sobre los hechos

con amigos y habitantes del sector.

Sergio Luis Castillo.-                           

Un hombre perdió la vida en forma

trágica, al ser prensado por la caja de

un tráiler cuando estaba parado junto a

un barandal de protección, en la

Colonia Industrial, en Monterrey.

El conductor del vehículo de quinta

rueda remolcaba en ese momento

doble caja, por lo que no alcanzó a dar

vuelta en una calle angosta y provocó

el mortal accidente.

Protección Civil del Estado infor-

mó, que el accidente se reportó a las

9:00 horas de este sábado en el cruce

de las calles Luis Mora y Villagrán, en

la Colonia Industrial.

Hasta el momento el ahora occiso

no ha sido identificado, siendo una

persona de unos 55 años de edad, com-

plexión regular, piel aperlada baja

estatura.

Mencionaron que vestía ropa muy

percudida, por lo que se sospecha que

era una persona que vivía en condi-

ciones de calle.

Se informó que la unidad de tráiler

con doble caja circulaba sobre la calle

Villagrán e intentó dar vuelta hacia la

izquierda en Luis Mora. 

Debido a la angostura de la vía, la

caja pasó demasiado cerca del barandal

protector peatonal raspando la unidad

y prensando a la víctima.

Rápidamente arribó personal

paramédico de la Cruz Roja a la zona,

pero la persona ya no contaba con sig-

nos vitales, también arribó personal de

Protección Civil de Nuevo León y de

Monterrey para el apoyo.

A la zona también arribaron ele-

mentos de la Agencia Estatal de

Investigaciones y personal de

Servicios Periciales para la indagatoria

correspondiente, además de elementos

de la Guardia Nacional.

Sergio Luis Castillo..-                        
Tres trabajadores terminaron con

diversas lesiones, al volcar el trans-
porte de personal que los trasladaba a
su centro de labores, en el municipio
de San Nicolás.

Las autoridades mencionaron que
fue el exceso de velocidad y el pavi-
mento mojado lo que provocó el acci-
dente.

Protección Civil de San Nicolás
informó, que el siniestro se reportó en
los primeros minutos de este sábado en
la Avenida Universidad, cerca de la
UANL.

En el accidente participó una unidad
de la empresa “Transportes Konecta”,
donde viajaban el chofer y tres traba-
jadores debido a que apenas iba
recolectando la ruta.

Se indicó que al pasar por una curva
el chofer chocó contra el cordón divi-
sorio.

Debido a la velocidad que llevaba,
el camión termino volcado hacia el
costado derecho.

Al lugar acudieron elementos de
Protección Civil, CRUM y Cruz Roja,

quienes auxiliaron a quienes iban a
bordo de esta unidad.

En el sitio se reportaron tres per-
sonas lesionadas sin lesiones de
gravedad.

Siendo identificados los lesionados
como, Abel Castillo Garza, de 58 años;
Bernardo Hernández Manuel, de 34, y
Carlos Alberto Castillo Torres, de 28

años, quienes fueron atendidos por
cuerpos de auxilio.

Los afectados fueron llevados a una
clínica de San Nicolás para su atención
médica.

Por otra parte, se eliminaron riesgos
y tránsito municipal realizó los traba-
jos correspondientes tres este inci-
dente.

Andrés Villalobos Ramírez.-               
El Grupo de Coordinación

Metropolitana efectuó la aprehensión
de dos varones, quienes presuntamente
estarían involucrados en un robo con
violencia cometido al sur de
Monterrey.

Los hechos sucedieron la noche del
viernes en la Colonia El Uro; zona a la
que se dirigieron los policías de Fuerza
Civil, tras recibir el reporte de un atra-
co en un negocio.

Durante su búsqueda sobre la
Carretera Nacional, visualizaron una
motocicleta Vento Crossmax, cuyas
características coincidían con la
descripción que tenían los agentes.

Por este motivo decidieron marcar-
les el alto, lo que desató una persecu-
ción que terminó arriba de un puente
peatonal en el kilómetro 266.

Los individuos no pudieron contin-
uar con su escape, al quedarse atrapada
su moto en los barandales de un puente
peatonal, por lo que intentaron correr.

Pero al verse copados por la autori-
dad, uno de ellos sacó su arma corta y
apuntó a los oficiales. 

Con estrategias tácticas policiales
pudieron contener la acción y detener-
los.

Los masculinos se identificaron
como: Israel “N” y Ricardo “N”,
ambos de 27 años de edad; a quienes se
les solicitó autorización para realizar
una revisión precautoria a sus perte-
nencias.

Durante la revisión a que fueron
sometidos les encontraron, un arma
corta abastecida con ocho balas y cinco
dosis de una sustancia sólida similar a
la cocaína en piedra.

En virtud de lo anterior, fueron
detenidos y puestos a disposición del
Ministerio Público Federal para deter-
minar su situación jurídica.

Sergio Luis Castillo.-                     

Un hombre que aseguró ser víctima

de una persecución, terminó con

lesiones de consideración al estrellar su

automóvil contra una barda, en la

Colonia Coyoacán, en Monterrey.

Debido al fuerte impacto, el auto

sedán terminó por incendiarse y quedó

completamente destruido.

Afortunadamente el hombre aun

herido, logró salir del automóvil antes

de que este fuera alcanzado por las lla-

mas.

Los hechos fueron reportados a la

03:00 horas de este sábado, en el cruce

de la Avenida Churubusco y la calle

Los Andes, en la Colonia Coyoacán.

El conductor es un hombre de unos

35 años de edad, de quien las autori-

dades omitieron sus generales por

razones de seguridad.

Se indicó que el hombre se desplaz-

aba a bordo de un automóvil de la

marca Nissan Sentra, con placas de

Nuevo León.

Según su versión, el conductor se

desplazaba por la Avenida Churubusco,

cuando personas que viajaban a bordo

de una camioneta tipo Durango inten-

taron secuestrarlo.

Mencionó que en varias ocasiones le

cerraron el paso y le apuntaron con

armas largas.

El conductor del auto Sentra intentó

escapar de sus perseguidores, dando

vuelta en la calle Andes donde se

estrelló en una barda y luego se

incendió.

Hasta el lugar acudieron rescatistas,

bomberos y paramédicos, quienes aux-

iliaron al conductor, el cual resultó con

lesiones de consideración y fue

trasladado al Hospital Christus

Muguerza.

Mientras que elementos de la

Central de Bomberos de Nuevo León

lograron controlar el incendio.

Sergio Luis Castillo.-                             
Hombres armados sembraron el ter-

ror en el Predio Diez de Marzo, en
Monterrey, al atacar una vivienda con
armas de alto poder.

Al parecer el sitio es reconocido
como un punto de venta de sustancias
prohibidas, a donde constantemente
llegan vehículos extraños al sector.

Los hechos fueron reportados
alrededor de las 7:50 horas en una calle
privada, entre Guadalupe Victoria y
Melchor Múzquiz, en el mencionado
sector de esta ciudad.

Vecinos del sector mencionaron que
escucharon varias detonaciones de
arma de fuego y al salir para ver que
estaba pasando, solo alcanzaron a ver
como se alejaba una motocicleta.

Mencionaron que en dichos vehícu-
los viajaban dos personas, quienes
cubrían sus rostros con los cascos de
protección y portaban fusiles de alto
poder.

Hasta el sitio llegaron elementos de
la Policía preventiva de Monterrey,
quienes estaban asignados a vigilar la
Avenida Venustiano Carranza.

Mencionaron que al llegar a la casa
no estaba nadie en su interior en ese
momento, por lo que no se reportaron
personas lesionadas.

Fueron alrededor de 20 disparos con

armas largas, los que los delincuentes
hicieron contra la fachada de un domi-
cilio.

En el lugar se localizaron casquillos
de fusiles AR-15 y AK-47, que termi-
naron regados en un radio de dos met-
ros.

Hasta el sitio llegaron elementos de
Fuerza Civil y personal de la Agencia
Estatal de Investigaciones, quienes
montaron un operativo en la zona.

Pero hasta el momento no ha sido
posible dar con los responsables.

Muere tras ser golpeado por vecinos

Las autoridades indicaron que la víctima presentaba varios golpes contusos en su cabeza y otras partes del cuer-
po.

Vuelca camión de personal; hay tres heridos

Los afectados fueron llevados a una clínica de San Nicolás para su atención
médica.

Caen dos con arma y droga tras persecución

Los buscaban por robo.

Muere peatón al ser 
arrollado por tráiler

Hasta el momento el ahora occiso no ha sido identificado.

Huye y se 
estrella
en  barda

Debido al fuerte impacto, el auto sedán terminó por incendiarse y quedó
completamente destruido.

Balean con armas largas 
una casa en Monterrey

En el lugar se localizaron casquillos
de fusiles AR-15 y AK-47
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Alberto Cantú                                                           

Sergio Ramos debutó con el pie derecho

como jugador de Rayados, quienes

vencieron 3-1 al San Luis dentro de la jor-

nada ocho del Torneo Clausura 2025 con un

doblete de Germán Berterame y otro gol de

Oliver Torres. 

En un juego que tuvo una asistencia de 50

mil 23 aficionados para ver el debut de

Sergio Ramos, Monterrey se llevó la victoria

para con 12 unidades y ligar dos victorias

consecutivas (tres en los últimos cuatro jue-

gos) después de un mal arranque de torneo.

El juego comenzó y los ojos del mundo

estaban puestos en Sergio Ramos, quien

tocó por primera vez el balón en un juego

oficial dentro de la Liga MX al segundo 45

para ser vitoreado por la afición local, y

después el central español estuvo cerca de

marcar algún tanto en el encuentro en

varias ocasiones. 

La primera de peligro fue un remate

desde la altura de la medialuna de Sergio

Canales que pasó cerca del ángulo inferior

izquierdo del arco defendido por Andrés

Sánchez. 

Sergio Ramos estuvo cerca de marcar su

gol en un testarazo a la altura del manchón

de penal que pasó cerca del arco rival y

después en un remate en el área de

Berterame en el que se quedó cerca de man-

dar el esférico al fondo de las redes.

El 1-0 de los regios llegó al 23’, cuando

robaron un balón en la zona baja y Germán

Berterame aprovechó la salida de Sánchez

para rematar a portería y marcar. 

La visita sólo avisó con un remate desde

fuera del área de Ronaldo Nájera, que se fue

desviado.

Monterrey encontró el 2-0 a su favor al

32’ de acción en un remate colocado de

Oliver Torres, jugador que en el área se

encontró con un rebote para mandar el

balón al fondo de las redes contrarias. 

El cuadro albiazul era peligroso en todo

momento con ciertos contragolpes, y Jesús

Manuel Corona con remates desde dentro y

fuera del área estuvo cerca del 3-0, pero el

arquero Sánchez evitó más daño en ese

momento, ya que también estuvo atento en

un gran achique para frustrar un remate a

portería de Oliver Torres. 

En el complemento, Sergio Ramos seguía

siendo peligroso en las jugadas a balón

parado, ya que en un cobro de Canales el ex

Real Madrid remató de cabeza para que el

esférico se fuera por encima del travesaño. 

Sergio Canales en otra jugada individual

estuvo cerca del tercero, pero su remate fue

tapado por Andrés Sánchez, portero del

rival. 

San Luis contestó con un remate desde

fuera del área de Vitinho que se marchó

desviado a tiro de esquina y Monterrey con

un testarazo de Germán Berterame que

pasó cerca del arco de Sánchez.

Lucas Ocampos ingresó al 75’ de acción,

volviendo a la cancha tras dos meses de

inactividad por una lesión, y después los

regios estuvieron cerca del tercer gol en un

testarazo de Stefan Medina que se fue desvi-

ado. 

Fue al 77’ cuando llegó el 3-0  nueva-

mente mediante Germán Berterame,

jugador que aprovechó una asistencia de

Jesús Manuel Corona en el área chica para

con un zurdazo mandar el balón al fondo

del arco, teniendo el juego resuelto para que

Sergio Ramos saliera del terreno de juego al

79’ y recibiera el aplauso del respetable,

causando la algarabía en una afición que se

quedó a nada de gozar el 4-0 en un tanto

anulado de Jordi Cortizo por un fuera de

lugar.

El descuento del visitante fue con un tiro

en el área grande de Vitinho que superó a

Luis Cárdenas, al 86’, culminando así el

cruce. 

Alberto Cantú                                                      

Tigres siguió con su irregularidad de visi-

tante y ahora cayeron 1-0 ante León en la

fecha ocho del Torneo Clausura 2025, para

quedarse en las 16 unidades dentro del pre-

sente campeonato mexicano. 

El gol llegó al minuto seis, cuando

Johnder Cadiz asistió a Stiven Mendoza,

jugador que casi sin ángulo de disparo,

encontró un hueco que dejó Nahuel Guzmán

para así clavar el tanto de la victoria.

Con la desventaja, los regios no lucían

cómodos en la cancha y Johnder Cadiz estu-

vo cerca del segundo con un remate desde

fuera del área que pasó cerca, aunque

después los visitantes respondieron con un

tiro desde fuera del área de Juan Pablo Vigón

que controló bien el portero Alfonso Blanco. 

El local seguía siendo mejor con un

remate algo incómodo de Johnder que con-

troló Guzmán, y después estuvieron cerca del

segundo con un testarazo de Barreiro que

pegó en el poste derecho y la jugada se checó

en el VAR ya que se creía que había pasado

el balón la línea de gol, pero no fue asi ya que

Nahuel tuvo una buena intervención. 

Tigres finalizó la primera parte sin

jugadas de peligro y el anfitrión comenzó el

complemento con dos remates de Méndez y

James Rodríguez que atajó Nahuel Guzmán,

quien tenía su duelo personal con los fans

del León. 

El cuadro regio respondió con un remate

desde fuera del área de Juan Brunetta que se

fue desviado, estando cerca los regios del

empate y por eso el técnico mandó a la can-

cha a Sebastián Córdova, mientras que el que

salió fue Rafael Carioca. 

La “Fiera” avisó con un remate desde

fuera del área de Johnder Cádiz que pasó

desviado y Tigres respondió con un centro al

área chica que se desperdició por una mala

definición de Raymundo Fulgencio, aunque

después estuvieron cerca del empate con un

tiro peligroso de Sebastián Córdova que pasó

cerca del arco leonés. 

El árbitro agregó 10 minutos en el tiempo

agregado y los regios habían logrado la

igualada con un tanto de Uriel Antuna que se

anuló por un fuera de lugar, terminando así el

cotejo. 

Tras esta situación, ahora los Tigres

volverán a la actividad cuando el próximo

martes reciban en la jornada nueve del

campeonato mexicano al cuadro de los

Bravos de Juárez. 

Barcelona superó con apuros a

la Unión Deportiva Las Palmas y

con ello se mantuvieron en la cima

de la Liga de España. 

Con un gol de Daniel Olmo al

82’ de acción y otro de Ferrán

Torres al 95’, el conjunto culé se

llevó el triunfo en la cancha del

local y lo hicieron por un marcador

de 2-0. 

Tras este resultados, la escuadra

culé alcanzó las 54 unidades para

que así tengan un punto de ventaja

respecto al sublíder Atlético. 

Por su parte, el conjunto del

Real Madrid marcha tercero en la

tabla de posiciones ya que tienen

51 puntos, pero ellos jugarán hasta

este domingo frente al Girona. 

A su vez, la Unión Deportiva

Las Palmas se quedó en las 23

unidades para que así sean décimo

séptimos. 

En la pelea más

esperada de ayer, el

boxeador ruso

Dmitry Bivol cobró

la revancha ante

Arthur Beterbiev, a

quien derrotó por

decisión mayori-

taria en Arabia Saudita. 

Bivol, quien había perdido ante

Arthur durante el pasado 12 de

octubre, cobró la revancha para con

ello ahora ser un campeón indis-

cutible en las 175 libras, en los semi

completos. 

El antes mencionado había inicia-

do algo lento en la pelea, pero a par-

tir del sexto round en adelante tuvo

un mejor fondo físico que Beterbiev,

al que terminó dom-

inando en la zona

corta con impactos

que fueron bien val-

orados por los jue-

ces. 

Las tarjetas le

terminaron dando el

triunfo a Bivol, lo cual fue por resul-

tados de 114-114, 115-113 y 116-112. 

De esta forma, Dmitry le quitó el

invicto al también ruso Arthur

Beterbiev y con ello Bivol ya tiene un

récord de 24 victorias por una derrota

como pugilista profesional. 

Sin embargo, ahora existe la posi-

bilidad de que ambos púgiles tengan

una tercera pelea, con la posibilidad

de que sea en este año o para el 2026. 

Germán Berterame anota dos goles y Monterrey logra su segunda
victoria consecutiva del torneo, en el debut de Sergio Ramos con

La Pandilla

Nahuel se adelantó un paso y por ahí se lo
clavaron.

¡Zarpazo..!
del León

Cobra revancha Bivol
y vence a Beterbiev 

Barcelona se afianzó a la cima

¿Despierta?

Barceloba venció a Las Palmas 2-0.

Alberto Cantú                                                                               

Sergio Ramos, jugador español de Rayados, hizo ayer

su debut como futbolista albiazul y agradeció a la afición

por llenar el estadio en la victoria ante San Luis, así como

también por el apoyo que le brindaron en la cancha. 

Ramos habló tras finalizar el encuentro ante los micró-

fonos del área de comunicación del Club de Futbol

Monterrey, donde se mostró feliz por tener un debut con

victoria. 

"Quiero agradecer a toda la afición el cariño y apoyo,

pero hay que seguir mejorando cosas", afirmó Ramos. 

El que habló en zona mixta fue Oliver Torres, futbolista

que disfrutó del triunfo y comentó que en gran parte del

fichaje de Sergio Ramos con el equipo fue gracias a él. 

"El fichaje de Sergio (Ramos) me lo deben a mí (risas),

pero no, ya hablando en serio, sumamos en Sergio a un

soldado muy importante. 

"Era un partido importante para nosotros, dar una

buena imagen a nuestra afición, queremos que sea la tóni-

ca de los partidos aquí en casa, ser dominantes, que se

conecten con nosotros y se genere esa ilusión", expresó. 

Ramos, agradecido

3-1
1-0



Domingo 23 de febrero de 2025

VEST IDORES

Martín Demichelis, técni-
co de Rayados, habló después
del triunfo ante San Luis en
el campeonato mexicano y
destacó la pegada en ofensiva
que tuvieron en ese juego,
pero también lo que impone
en la cancha el español
Sergio Ramos. 

Demichelis habló luego de
terminar el encuentro ante los
potosinos, mostrándose feliz
por el nivel de juego que con-
siguió su equipo en el triunfo
contra los antes menciona-
dos. 

"Tuvimos una pegada
importante ya que marcamos
tres, pero pudimos hacer
muchos más goles. 

"Sobre el debut de Sergio
Ramos, la verdad es que
Sergio impone y es un
grandísimo jugador, entonces
está muy bien en todo
ámbito, también en lo físico y
verá minutos contra
Mazatlán", expresó el estrate-
ga del Monterrey. (AC)

Domenec Torrent, técnico
de  San Luis, vio hasta la nor-
mal la derrota ante Monterrey
en la Liga MX. 

El estratega español men-
cionó que la derrota, pese a
que no era un resultado desea-
do, podría ocurrir si se toma-
ba en cuenta las diferencias

en calidad de las dos plantil-
las. 

"Acaban de fichar a cuatro
o cinco jugadores extraordi-
narios y el resultado podía
pasar, entonces tenemos que
ser cautos y esta derrota podía
suceder, podría ser normal",
aseveró en rueda de prensa. 

A su vez, el estratega negó
que su equipo se haya "asus-
tado" por las diferencias de
plantel entre uno y otro
equipo. 

"No nos hemos asustado,
simplemente Monterrey fue
superior y felicidades a ellos
por el triunfo", expresó. (AC)

‘La victoria de Rayados es normal’

‘Sergio impone’

Monterrey ligó ya dos victorias en la Liga Mx.

Canales brindó un gran juego.

CLAUSURA 2025

Chivas vino de atrás y derrotó 2-1 al Pachuca
en el estadio Akron. 

El conjunto rojiblanco empezó perdiendo tras
la anotación de Alfonso González en el primer
tiempo, pero después lo remontaron con tantos de
Alan Pulido generó la igualada y Luis Romo.

Chivas alcanzó las 11 unidades en la campaña
en tanto Pachuca se quedó en 13 puntos.

CHIVAS 2-1 PACHUCA

J O R N A D A   8

Chivas vence a Tuzos

Toluca volvió a demostrar su poderío y ahora
vencieron de visitantes 4-0 a los Bravos de
Juárez. 

Con tres goles de Paulinho y uno más de de
Jesús Angulo, el
conjunto mex-
iquense se llevó
la victoria. 

Tras el triun-
fo, Toluca
alcanzó las 15
unidades luego
de ocho jor-
nadas dis-
putadas en la
campaña, mien-
tra que Bravos
se quedó con 13. 

JUÁREZ 0-4 TOLUCA

Les quitan lo ‘bravo’

Santos buscará alcanzar al fin su primera victoria del
torneo, cuando esta tarde reciba al Atlas en el estadio
TSM a las 17:00 horas.

Los de la comarca sólo tienen un punto, debido a
que no han podido alcanzar la primera victoria, mien-
tras Atlas viene de conseguirlo para sumar siete
unidades.

Más tarde Cruz Azul recibe  Gallos a las 19:05 horas.

PARA HOY

Santos, ¿ganará al fin?

Las Águilas del América confirmaron su
superioridad sobre los Pumas nuevamente, al
vencerlos ayer 2-0 en la cancha del Olímpico
México 68.

Israel Reyes al minuto 23 y Álvaro Fidalgo al
48 le dieron la
victoria al con-
junto crema,
con el que
mantienen el
subliderato del
torneo con 20
puntos.

Los Pumas se
quedaron con 11
para ser rezaga-
dos a la décima
posición.

PUMAS 0-2 AMÉRICA

Ámérica, muy superior

Destaca
Demichelis
presencia
del español
en la cancha

Veljko Paunovic, técnico de
Tigres, habló tras la derrota ante
León en la Liga MX y si bien lamen-
tó el traspié en el estadio Nou Camp,
a su vez dejó claro que ese resultado
negativo pasó más por la falta de
contundencia del equipo y no por la
posible superioridad del rival sobre
ellos. 

Paunovic quiso rescatar algunas

cosas de ese resultado negativo en con-
tra de la "Fiera" y de paso ya puso su
enfoque en el duelo del próximo martes
contra Juárez en el estadio
Universitario, en lo que será un
encuentro referente a la fecha nueve
del certamen. 

"Es una lástima el resultado ya que
el equipo hizo lo necesario para como
mínimo lograr el empate, pero nos faltó

el gol", aseveró. 
A su vez, el estratega serbio prefirió

no entrar en la polémica arbitral tras el
tanto anulado a Uriel Antuna por el
fuera de lugar. 

"Fue una jugada muy apretada, pero
me quedó muy lejos desde donde yo
estaba y los árbitros prefirieron anular-
la, entonces más no puedo decir", afir-
mó. 

Lamenta Paunovic la falta de gol

El delantero mexicano del Milán, Santiago
Giménez, sufrió su primera derrota en la Serie
A de Italia, al caer frente al Torino 2-1. 

Giménez jugó 88 minutos y estuvo cerca
de marcar un gol en el encuentro, pero en la
jugada más clara que tuvo en el compromiso,
su remate desde fuera del área se incrustó en el
travesaño. 

El local Torino ganó el encuentro tras los
tantos de Thiaw con el autogol y Gineitis,
mientras que Rejinders anotó por los
rossoneros. 

Tras la derrota, Milán se quedó en las 41
unidades para que así sean séptimos del futbol
italiano y su rival Torino llegó a las 31 puntos
para que sean décimo primeros. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Juan Portales, defensa del Dundee FC, ape-

nas jugó 24 minutos y salió por lesión en la
derrota de 3-1 ante Ross County, en la primera

división del futbol escocés, en donde el regio
César Garza no vio minutos y Víctor López no
fue convocado por un inconveniente físico. 

Con la derrota, el equipo de los mexicanos
se quedó en las 27 unidades para que sean
décimo primeros en la tabla de posiciones. 

Raúl Jiménez, por su parte, jugó todo el
partido en la derrota del Fulham 2-0 ante
Crystal Palace en la Liga Premier de Inglaterra
para que el equipo quedara en las 39 unidades. 

Stephano Carrillo debutó con Feyenoord y
disputó 28 minutos en la victoria por marcador
de 2-1 ante Almere en la Liga de Holanda. 

Finalmente, Edson Álvarez tuvo un gran
partido en la victoria del West Ham por 1-0
frente al sublíder Arsenal en la Liga Premier. 

Álvarez disputó 88 minutos de los 98 que
se disputaron en la cancha del Arsenal, en
donde estuvo sólido a nivel defensivo. 

Lionel Messi, jugador del Inter
Miami, brindó dos asistencias en el
2-2 ante NYC FC en la temporada
regular de la MLS. 

Messi, que jugó 90 minutos en
el encuentro, se hizo de dos pases
para gol en las anotaciones de
Avilés y Segovia. 

Sin embargo, Llenic y Martínez
terminaron anotando los goles por
el visitante NYC, culminando así

todo con el empate. 
Fue un buen juego de Messi

si se toma en cuenta que en 90
minutos dio hasta dos pases
para gol y tuvo tres remates a
portería, pero solamente le
alcanzó a su equipo para el
empate en esta campaña regu-
lar del futbol profesional de
Estados Unidos, sumando
ambos equipos un punto. 

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil volvió a jugar en la Pinatar Cup
y ahora cayeron en contra de Canadá. 

El conjunto que dirige el entrenador
español Pedro López fue superado en el
encuentro amistoso y cayeron por un
marcador de 2-0. 

Después de vencer el miércoles pasa-

do a China Taipei, el crecimiento fut-
bolístico de las mexicanas no se vio ante
las canadienses y fueron superadas. 

Con esta situación, la escuadra
nacional ahora registra una marca de un
triunfo y un empate en esta Pinatar Cup
que está siendo en Murcia, España, la
cual está sirviendo como de preparación

para las eliminatorias mundialistas de
cara a la justa continental femenil del
2027. 

Ahora el conjunto mexicano retomará
la actividad cuando el próximo martes,
en otro encuentro amistoso de la Pinatar
Cup, en Murcia, España, enfrenten a
China. 

Sufre Giménez primera derrota con Milán

Pierde la Femenil en la Pinatar Cup ante Canadá 

Santiago Giménez.
Messi puso los dos pases para los goles del Inter.

Aporta Messi con Miami

El técnico
serbio dijo
que Tigres

hizo lo
necesario

para mere-
cer el

empate.
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Aaron Rodgers aún no
piensa en el retiro, y men-
cionó de manera reciente que
su principal objetivo es jugar
dentro de la NFL para la tem-
porada del presente 2025. 

Tras ser cortado por los
Jets de Nueva York al término
de la temporada anterior,
muchos consideraron que
Rodgers optaría por el retiro,
pero eso no es algo que esté
en los planes del jugador. 

“Si consigo un buen
equipo que sí me requiera,
veremos, pero mi plan es
volver a la NFL para la próx-
ima temporada”, dijo el
mariscal de campo al portal
TMZ.

Rodgers, quien ganó el
Súper Tazón en febrero de
2011 con los Empacadores de
Green Bay, se marchó de ese
equipo al término de la cam-
paña del 2022. 

El mariscal de campo de
41 años se marchó a los Jets
para la temporada del 2023,
pero ya sea por lesiones o
bajas de juego nunca logró ser
un jugador importante en el
cuadro neoyorquino. 

Luka Doncic anotó 32 puntos
en su mejor partido hasta ahora
con los Lakers, y llevó el sábado a
Los Ángeles a una paliza de 123-
100 en casa de los Nuggets de
Denver, quienes vieron rota una
seguidilla de nueve victorias.

LeBron James agregó 25 pun-
tos, Austin Reaves anotó 23 y Rui
Hachimura había conseguido 21
con 10 minutos restantes, cuando
salió de la cancha sujetándose el
costado izquierdo.

Los Lakers no lo extrañaron.
Montaron una racha de 12-2 para
ampliar su ventaja a 19 unidades.
Nunca estuvieron atrás en su victo-
ria en Denver, la primera aquí

desde el 10 de abril de 2022,
habían perdido 13 de sus 14 par-
tidos anteriores contra los
Nuggets.

Doncic promedió 14.7 puntos
en sus primeros tres partidos con
los Lakers. Superó esa cifra en
menos de 10 minutos y se fue al
descanso con 19 puntos y con los
Lakers arriba por 63-54.

Aaron Gordon anotó 24 puntos
y Jamal Murray consiguió 19 por
Denver, que perdió por primera
ocasión en este mes. Nikola Jokic
registró su 26º triple-doble de la
temporada, pero sólo atinó dos de
siete disparos de campo, con seis
pérdidas de balón.

Charros de Jalisco Femenil
venció a Sultanes Femenil por
pizarra de 8-4 en el primer
juego de la serie disputado en
el Estadio Panamericano.

Dayra Sandoval se adju-
dicó el triunfo tras lanzar tres
entradas y un tercio sin per-
mitir ni hit ni carrera, permitir
par de pasaportes y ponchar a
tres jugadoras. En contraste,
Yanina Treviño fue la pitcher
que cargó con el descalabro.

La ofensiva sultán timbró
en la apertura del primer
inning luego de un lanza-
miento descontrolado, mismo
que permitió a Madison
Huskey llegar a home para
inaugurar la pizarra.

No obstante, al cierre de
esa misma primera entrada, la
novena charra consiguió un
contundente rally de cuatro
carreras. Par de sencillos de
Milagros Lozada y Valeria
Quiroga, seguido de dos

pitcheos descontrolados de
Yanina Treviño, permitieron
al conjunto local poner
pizarra momentánea de 4-1.

En el segundo rollo,
Madison Huskey conectó un
sólido cuadrangular por el
jardín central que recortó dis-
tancias. Sin embargo, un
cuadrangular de Yuruby
Alicart, comandó una ofensi-
va de tres carreras para despe-
garse en el electrónico.

Al cierre del tercer episo-
dio, Abigail Botello conectó
de imparable que llevó a la
registradora a Geraldine
Puertas. Posteriormente, en
la parte alta del cuarto
inning, un doble productor
de Klingler seguido de un
wild pitch de Eva Voortman,
la novena regia produjo dos
carreras más que dejaron
pizarra final de 8-4 en favor
de Charros de Jalisco
Femenil.

En actividad de los campamen-
tos de primavera de las Grandes
Ligas, los Mellizos de Minnesota
vencieron por un marcador de 3-1
a los Bravos de Atlanta. 

Atlanta empezó ganando el
encuentro con una carrera produci-
da de Nick Allen para que anotara
Conner Capel en la tercera entrada. 

Sin embargo, Luke Keaschall
produjo dos carreras en la sexta
entrada para que Kala’i Rosario y
Ryan Fitzgerald pusieran las del
empate. 

La del triunfo fue en la séptima
entrada y fue gracias a Carson
McCusker, concretando así la vic-
toria los Mellizos. 

Mirra Andréyeva, tenista de origen
ruso de apenas 17 años, se coronó en el
Torneo de Dubái de la WTA. 

Andréyeva confirmó la sorpresa en
este torneo de ganar el mencionado cer-
tamen, luego de imponerse en la final a
la danesa Clara Tauson. 

La victoria de la tenista de 17 años
sobre su rival terminó siendo por par-
ciales de 7-6 y 6-1, llevándose así la vic-
toria. 

De esta forma, la tenista rusa se hace
de su segundo título en su carrera y con
ello ingresará al top 10 a nivel mundial
del tenis femenil. 

MÁS RESULTADOS
En más resultados del tenis a nivel

mundial, Andrey Rublev se coronó en el
Torneo de Doha luego de vencer en la
final y por parciales de 7-5, 5-7 y 6-1 a
Jack Draper. 

El mexicano Rodrigo Pacheco
Méndez se clasificó ayer a la fase de
los octavos de final en la categoría de
dobles varonil, en lo que fue el
comienzo de la fase clasificatoria del
Abierto Mexicano de Tenis que se
juega en Acapulco. 

Junto a Federico Agustín Gómez,
Rodrigo superó la fase clasificatoria
luego de vencer por parciales de 6-3 y
7-6 a Marcos Girón y Arthur
Rindeknech. 

Bajo esta situación, Rodrigo se
clasificó a los octavos de dobles
varonil, donde otros mexicanos como
Hans Hach Verdugo, Miguel Ángel
Reyes Varela y Santiago González de
igual forma van a participar. 

Ya en actividad de la categoría indi-
vidual la situación fue distinta para los
mexicanos. 

Rafael De Alba perdió ante Gabriel
Diallo por parciales de 6-1 y 6-1, mien-
tras que Alan Magadan de igual forma
cayó en esa fase contra Aleksandar

Kovacevic por mangas de 6-2, 3-6 y 6-
3.

En singles, Pacheco enfrentará a
Aleksandr Vukic, mientras que el
mejor sembrado del torneo, el alemán
Alexander Zverev, enfrentará a Matteo
Arnaldi. 

Otros enfrentamientos relevantes
van a ser entre Casper Ruud en contra
de Arthur Rindeknech, además del
duelo entre Holger Rune contra
Roberto Carballés. 

JUEGO EN EL AGUA
Previo a realizar el sorteo del

Abierto Mexicano de Tenis en
Acapulco, tenistas como Rude y
Tiafoe aprovecharon para tener un
momento de esparcimiento y
pelotearon en una cancha flotante de
tenis en el mar, lo cual fue visto y cap-
tado por la prensa y los aficionados,
siendo estos últimos a los que les otor-
garon algunos autógrafos y
fotografías. 

Santiago De La Fuente, golfista mex-
icano, finalizó la tercera ronda del
Abierto Mexicano de Golf de la PGA en
Puerto Vallarta y lo hizo en la posición
número 65, todo esto mientras que el
sudafricano Aldrich Potgieter sigue de
líder en la justa. 

El connacional fue el único mexicano
que pasó a la tercera ronda, en donde reg-
istró un -3 en el marcador y 210 golpes. 

Ante esta situación, el mexicano está
a 17 golpes bajo par (-20) del líder
Aldrich, quien desde la segunda ronda
tomó la cima. 

El que está de segundo en el torneo es
el estadounidense Brian Campbell,

jugador que está a un golpe bajo par (-
19) de distancia de Potgieter. 

Cabe destacar que la última ronda del
Abierto Mexicano de Golf terminará este
domingo y ahí el connacional Santiago
De La Fuente intentará mejorar en su
actuación. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
En más actividad del golf mexicano,

la connacional Gabriela López terminó
la penúltima ronda del Torneo de
Tailandia en la LPGA en la posición 31,
al registrar un -4 en el marcador para
estar a 17 golpes bajo par (-21) de la líder
Angel Lyn. 

No piensa en el retiro
Aaron Rodgers

Guía Doncic a Lakers
Luka Doncic anotó 32 puntos en su mejor juego con Lakers.

Propina Jalisco revés a las Sultanes

Vencen Mellizos a Bravos
en pretemporada de GL

Atlanta cayó con Minnesota.

Logra Andréyeva su segundo título

De la Fuente, único mexicano en la última ronda
En el Abierto Mexicano de Golf

Rodrigo Pacheco.

Avanza Pacheco en dobles
varonil a octavos del AMT

Santiago de la Fuente.

La rusa apenas uenta con 17 años.

Las tapatías fueron duras con el bateo.

Aaron Rodgers quiere seguir con su carrera en los emparrillados.



EL UNIVERSAL.-                                                   

Con propuestas melódicas, ritmos bail-
ables y el ya característico grito de "¡Uno,
dos, tres, now!", Mariana Bo desató la
euforia entre los miles de fanáticos pre-
sentes en el segundo día del Electric
Daisy Carnival (EDC).

La lluvia se hizo presente en la jornada
del sábado alrededor de las 4:00 de la
tarde, con una leve llovizna que, a pesar
de su intensidad moderada, logró disper-
sar a parte del público que disfrutaba bai-
lando en el escenario principal y en los
alternos.

Esta precipitación provocó que una
gran parte de los asistentes que llegaban
en auto permanecieran en sus vehículos
hasta que el aguacero cesó. 

Cuando la lluvia finalmente se disipó,
el público se abalanzó hacia las entradas,
abarrotando cada una de ellas, mientras
cientos de autos hacían fila, lo que resultó

en una mayor afluencia de gente en com-
paración con el primer día del festival.

Con el clima ya a su favor, los asis-
tentes se dispusieron a disfrutar de la
energía de Mariana Bo y, posteriormente,

del show de Rayben, dos productoras
mexicanas que se han convertido en actos
recurrentes del festival.

Ambas lograron poner a brincar a los
asistentes en los dos principales escenar-

ios, donde más tarde se presentarían fig-
uras internacionales de la música elec-
trónica como DJ Snake, Duke Dumont,
Excision y Deadmau5.

Mientras que el primer día estuvo mar-
cado por el talento emergente masculino,
este sábado fueron las mujeres quienes
dominaron los escenarios. 

Con esta presentación, Mariana Bo
sumó su segunda aparición en el esce-
nario principal, mientras que Rayben
debutó en el Circuit Ground, el segundo
escenario más importante del evento
masivo. Este show representó una nueva
prueba para Mariana Bo, quien ya ha lan-
zado música con Dim Mak, la disquera de
Steve Aoki.

Más tarde, los mexicanos Zombies in
Miami, uno de los proyectos más prom-
etedores de la escena nacional, serán los
penúltimos en presentarse en el escenario
Bionic Jungle, donde deleitarán al público
con su fusión de techno, house y disco.
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Karl Cochran, músico de la banda de
rock Kiss, falleció en un accidente auto-
movilístico en Bridgewater, Nueva Jersey,
según confirmaron las autoridades locales.

El artista de 61 años viajaba como
pasajero en un vehículo que chocó contra
un árbol alrededor de las 7:20 horas del
miércoles 19 de febrero, según el
Departamento de Policía de Bridgewater
Township. Su madre, Arna Cochran, esta-
ba al volante del automóvil.

Debido al impacto, Karl salió disparado
del vehículo. Posteriormente, fue traslada-
do en helicóptero al Hospital Universitario
Robert Wood Johnson de New Brunswick
con "lesiones que amenazaban su vida",
donde lamentablemente perdió la vida.

A través de su cuenta de Instagram,
KISS publicó una foto de Paul Stanley y
Karl Cochran sonriendo juntos, acom-
pañada de un mensaje de despedida:
"Nuestro querido amigo Karl Cochran fal-
leció en un accidente automovilístico el 19
de febrero. Karl fue un vocalista y guitar-
rista extraordinario que sufrió un derrame
cerebral masivo, pero nunca dejó de luchar
para regresar".

La banda destacó que Cochran fue una
figura clave para los fanáticos gracias a sus
múltiples apariciones y su capacidad para
inspirar a otros: "Nuestras más profundas

condolencias para Geri y la familia".
Por su parte, Bruce Kulick, guitarrista

de KISS, expresó su pesar, asegurando que
la noticia fue difícil de asimilar.

"Karl fue un músico increíble con quien
trabajé en la banda ESP (Eric Singer
Project). Era un gigante gentil que nos fue
arrebatado demasiado pronto", comentó.

Además, añadió: "Como invitado habit-
ual en el Kiss Kruise, todos los que lo
conocieron se sintieron tocados por su son-
risa y su pasión por la vida. Mis condolen-
cias a su familia y a su maravillosa
prometida Ger Fasano, quien fue su
amorosa compañera. RIP".

Trayectoria con la banda
A principios de la década de 1990,

Cochran llamó la atención de Paul Stanley
y Gene Simmons, quienes buscaban un
guitarrista para reemplazar a Mark St.
John. 

Conocido por su habilidad técnica y
versatilidad, fue considerado seriamente
para el puesto. Sin embargo, el destino
quiso que Bruce Kulick terminara siendo
el elegido, dejando a Cochran fuera de la
formación oficial, pero no del radar de la
banda de rock.  

A pesar de no unirse oficialmente, man-
tuvo una relación cercana con sus miem-
bros, especialmente con Ace Frehley, el
legendario guitarrista original de la banda. 

Compite talento mexicano
en los ASC Awards 2025

EL UNIVERSAL.-                                      

La cinefotografía mexicana
sigue dejando huella en
Hollywood con el talento de
Pepe Ávila del Pino,
Alejandro Martínez,
Emmanuel Lubezki y Rodrigo
Prieto, quienes este domingo
competirán en los premios de
la American Society of
Cinematographers (ASC).

Ávila del Pino, reconocido
por su dominio del color y su
capacidad para encontrar
ángulos innovadores, fue
nominado en la categoría de
Video Musical por su trabajo
en 313 de Residente, mientras
que Prieto compite en la
misma categoría por
Fortnight, de Taylor Swift.

Alejandro Martínez, por su
parte, ha logrado ingresar a la
prestigiosa ASC, un
reconocimiento que pocos
cinefotógrafos consiguen, ya
que el acceso es solo por
invitación y tras un riguroso
proceso de selección. 

Además, está nominado en
la categoría de Episodio de
una hora en serie regular por

su trabajo en Rhaenyra the
cruel, de La casa del Dragón.
Lubezki, tres veces ganador
del Oscar, busca el galardón
en Serie o Antología limitada
por su labor en Disclaimer.

Para los nominados, el
reconocimiento de la ASC es
significativo, ya que proviene
de sus propios colegas en la
industria cinematográfica. 

Ávila del Pino destacó que,
aunque su carrera ha estado
más enfocada en la televisión,
la nominación por un video
musical es una experiencia

inesperada pero gratificante.
Martínez, en tanto, expresó

su sorpresa al ser nominado,
pues considera que su episo-
dio era más narrativo que
visualmente impactante,
aunque logró crear una atmós-
fera profunda para retratar el
duelo de la reina en la historia.

Presencia mexicana
Nombres como Paula

Huidobro (CODA), Nico
Aguilar (El mono), Gonzalo
Amat (Fargo) y Galo Olivares
(Alien: Romulus) han consoli-

dado su prestigio en el medio.
Sin embargo, la llegada de

la inteligencia artificial plantea
un reto para la cinematografía
tradicional, al permitir que
cualquier persona sin forma-
ción pueda generar imágenes
de alta calidad.

La cinefotografía mexicana sigue ganando espacio
cada vez más en Hollywood.

Encienden Mariana Bo y Rayben segundo día del EDC

EL UNIVERSAL.-                                        

La edición 40 de los Film
Independent Spirit Awards
celebró lo mejor del cine
independiente y la tele-
visión, destacando la presen-
cia de talento mexicano.

Nava Mau hizo historia al
convertirse en la primera
mujer transgénero mexicana
en ganar el premio a Mejor
actriz de reparto en una serie
por su papel en Bebé reno.

La actriz, quien nació en
la Ciudad de México y cre-
ció en Texas, expresó su
orgullo por representar a la
comunidad mexico-esta-
dounidense y su deseo de
inspirar a nuevas genera-

ciones. 
En la misma ceremonia,

Carlos Estrada fue reconoci-
do como uno de los produc-
tores de Dídi, una película
que explora la identidad y la
adolescencia a través de la
historia de un joven de 13
años.

Carlos Estrada, hijo de la
reconocida productora de
telenovelas Carla Estrada,
ha construido una carrera en
Hollywood con proyectos
como Raya y el último
dragón y videoclips de Billie
Eilish. 

Sobre su participación en
Dídi, compartió que su
amistad con el director Sean
Wang lo llevó a sumarse al

proyecto. 
Además, adelantó que

este verano filmará un nuevo
proyecto en México, con
Wang como productor.

Otro mexicano en la gala
fue Alonso Ruizpalacios,
nominado a Mejor director
por La cocina, una película
que aborda la realidad de los
trabajadores migrantes en un
restaurante neoyorquino. 

El cineasta subrayó la
importancia de que la
película se proyecte en
Estados Unidos, especial-
mente en un contexto de rec-
hazo a la migración. 

Juan Pablo Ramírez tam-
bién representó al país con
su nominación por la

fotografía en blanco y negro
de la película, aunque el pre-
mio fue para Jomo Fray por
Nickel Boys.

La noche estuvo marcada
con la presencia de figuras
como Demi Moore, Emma
Stone y Edgar Ramírez. 

La gran ganadora de la
velada fue Anora, que obtu-
vo los premios a Mejor
película, Mejor dirección
para Sean Baker y Mejor
actriz para Mikey Madison.

Otras cintas reconocidas
fueron Un dolor real, que
ganó en Guion; Dídi, en
Guion debutante;
Septiembre 5, en Edición; y
Flow, como Mejor película
internacional.

El guitarrista de 61 años fue trasladado en helicóptero al Hospital
Universitario Robert Wood Johnson, donde perdió la vida.
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El cineasta iraní Ali Abbasi, director
de El aprendiz, fue acusado de conduc-
ta inapropiada durante una fiesta poste-
rior a los Globos de Oro.

Según medios como Deadline y
Variety, Abbasi, en estado de ebriedad,
tocó indebidamente a un actor anónimo
en el hotel Chateau Marmont.

"El aprendiz" es un drama biográfi-
co sobre los inicios de Donald Trump,
protagonizado por Sebastian Stan y
Jeremy Strong.

Pierde a sus representantes
El cineasta Ali Abbasi perdió el

respaldo de sus agentes en Estados
Unidos luego de que una estrella de
alto perfil lo acusara de manoseo. 

De acuerdo con Variety, Abbasi ya
no es cliente de Creative Artists
Agency (CAA) ni de Management 360
tras el incidente ocurrido después de la
ceremonia de los Globos de Oro de este
año.

Según Deadline, la acusación se
refiere a un episodio en el hotel

Chateau Marmont de Los Ángeles,
donde Abbasi supuestamente agredió al
actor anónimo en una fiesta posterior a
los premios. 

Fuentes cercanas indicaron que,
aunque el evento se llevó a cabo en un
lugar asociado con la agencia CAA, no
formaba parte de sus reuniones ofi-

ciales. 
La presunta víctima también es rep-

resentada por la misma agencia, lo que
habría intensificado las repercusiones
para el director.

Un portavoz de Abbasi negó que el
bufete de abogados Granderson des
Rochers lo haya despedido, señalando
que nunca había sido su cliente. 

Sin embargo, el cineasta enfrenta un
panorama complicado en la industria,
especialmente en plena temporada de
premios. 

The Apprentice, su filme sobre los
primeros años de Donald Trump en el
sector inmobiliario y su relación con el
abogado Roy Cohn, ha sido ignorado
por los grandes distribuidores, pese a
su éxito en Cannes.

A pesar del escándalo, la película
sigue generando reconocimiento gra-
cias a las actuaciones de Sebastian Stan
y Jeremy Strong, quienes interpretan a
Trump y Cohn, respectivamente.
Ambos actores han sido elogiados y
recibieron nominaciones al Oscar,
destacando el impacto de la cinta en la
crítica especializada.

Fallece Karl Cochran, músico
de KISS en accidente vehicular

Acusan a director de 'El Aprendiz’ por conducta indebida

El DJ neerlandés considera que la
inteligencia artificial aún carece de
alma.

Luto en el Rock

The Apprentice, su película sobre Donald Trump, ha sido ignorada por los
grandes distribuidores pese a su éxito en Cannes.

NOMINADOS
Alejandro Martínez

• Episodio de una hora en

serie regular por 'Rhaenyra
the cruel'; La casa del

Dragón

Ávila del Pino
• Video Musical por '313'

Emmanuel 
'El Chivo' Lubezki

• Serie o Antología 

limitada o Película Hecha

para TV por 'Disclaimer'

Rodrigo Prieto
• Video musical por

'Fortnight'

Las artistas lideraron el talento femenino en el festival de música logran-
do triunfar en los principales escenarios.

Habla 
DJ Tiësto

sobre la I.A.
EL UNIVERSAL.-                                       

A sus 56 años y con más de tres
décadas de trayectoria, Tiësto ha sido testi-
go de la evolución de la música electróni-
ca y ha sabido adaptarse sin perder su
esencia. 

Aunque reconoce el papel fundamental
de la tecnología en su crecimiento artísti-
co, el DJ neerlandés establece un límite: no
dejar la creación en manos de la inteligen-
cia artificial (IA). 

En entrevista, expresó que, si bien la IA
puede ser útil para probar ideas, aún carece
de alma y emoción. 

Para él, la música no se reduce a una
secuencia de notas y ritmos generados por
algoritmos, sino a la conexión emocional
que transmite el artista.

Con esta filosofía, Tiësto prepara su
gira Prismatic, un show que fusiona lo
mejor de su pasado y presente, donde
busca reconectar con sus raíces sin dejar
de innovar. 

El 14 de junio llegará al Palacio de los
Deportes con un set de cuatro horas que
recorrerá su trayectoria, desde el progres-
sive trance con múltiples capas de sinteti-
zadores hasta el dance melódico carac-
terístico de los festivales.

...Y también en los Spirits Awards



Seguramente escuché la palabra taller
porque mi padre dijo que llevaría el coche al
taller. El taller mecánico. Y también porque,
en el negocio de mis padres, el corazón de lo
que se producía era un taller. Se subía a la
planta alta de la tienda de la Zona Rosa y ahí
se fabricaban artículos de piel. Había mesas
de madera, cueros enteros recostados sobre
cabestrillos, máquinas de coser, de calor,
botes de pegamento. Cajas con botones, cier-
res, hebillas, hilos, cartones, moldes de papel.
Mi tío Juan era el encargado. Subía y bajaba
de la tienda al taller porque había que grabar
las iniciales de algún cliente en una cartera o
porque la hebilla del cinturón se tenía que
cambiar por otra.

En el taller pasaban cosas con las manos.
Había especialidades: Pancho el cortador,
Elena y otras chicas en la costura, el que
pegaba las partes, Marcial el grabador, Jesús
el ensamblador. Lamento no recordar los
nombres de todos porque para mí un taller es
una agrupación pequeña de gente que trabaja
con las manos en un oficio que requiere
destreza, experiencia y dedicación. Siempre
hay aprendices en los talleres, que luego
tomarán el mando y a su vez en algún
momento adiestrarán a otros. Es algo sencillo
aparentemente pero que requiere tiempo y
acompañamiento. Una fábrica sería todo lo
contrario, las manos y la destreza al servicio
de la máquina (eso podría resultar la
Inteligencia Artificial: una fábrica de textos).
Se requieren destrezas pero cuando la tec-
nología cambie habrá que adecuarse a ella.
Mis tíos abuelos tenían un taller de lámparas
en Madrid. Ahí conocí al tío José y a su hijo
Nicolás, primo de mi madre. Familias que la
Guerra Civil española dividió y que sólo los
viajes transoceánicos permitían hilvanar de
nuevo. Reconocer las caras, los gestos, las

anécdotas que llevaron los abuelos.
Cuando quise saber qué podía hacer con

mis intentos de cuento mientras estudiaba
biología, me familiaricé con otro tipo de
taller. Llevé algunos cuentos a Mempo
Giardinelli, escritor argentino avecinado en
México durante varios años, autor de novelas
y cuentos que fundara la revista Puro cuento a
su regresó a Buenos Aires. (Una revista her-
mana de El cuento de Edmundo Valadés).
Cuando me admitió en aquella primera
reunión de grupo me compartió el fun-
cionamiento de un taller. Habrá variantes,
pero básicamente siguen siendo las mismas.
Leemos por turnos y tenemos una copia del
que leerá en ese momento. La lectura es en
voz alta y los demás podemos escribir, tachar,
anotar impresiones sobre el texto con el flujo
de la voz. Después comentamos voluntaria-
mente externando nuestra apreciación lectora
y luego el maestro, el escritor al frente del
taller, da una conclusión que recoge algunas
de las cosas dichas y añade. Así nos provee de
herramientas para mirar no sólo el texto ajeno
sino el texto propio. El dueño del texto habla
hasta el final. Y solo si es necesario. Con esos
muchos ojos sumados y con nuestra propia
reflexión en el sosiego y el silencio revisamos
el escrito para entender qué funciona y qué
no. Pero esto no sucede de la noche a la
mañana, el poder ver la paja en el ojo ajeno
para ver la nuestra es un entrenamiento. Es un
proceso, como la escritura, que no sucede de
golpe, se da en el tiempo. Los talleres son una
práctica habitual que encabezan escritores
con camino andado en las que participan
quienes desean serlo. Para los narradores han
sido famosos los de Arreola, Tito Monterroso,
José Donoso y luego los de Rafael Ramírez
Heredia, Vicente Leñero, Guillermo
Samperio y siguen siendo los de Silvia

Molina, Aline Pettersson, Alberto Chimal,
Ethel Krauze, Elmer Mendoza , Ana García
Bergua, Eduardo Antonio Parra, Beatriz
Rivas, entre muchos.

Pero no siempre fue así la formación de los
escritores, resulta que el origen tiene que ver
con los años 60, esa década experimental: el
collage, el pastiche, el crucigrama, cuando
Cortázar escribió Rayuela, parte de la experi-
encia de participar en el Oulipo. El escritor
francés Raymond Queneau fundó esa tertulia
de literatura potencial (Ouvrier de Littérature
Potentielle) de ahí el acrónimo Oulipo. Su
libro Ejercicios de estilo reúne una serie de
propuestas juguetonas, porque ese era su
espíritu: jugar con la palabra, proponer retos
colectivos, rescatar los cadáveres exquisitos
de los poetas malditos. Fue el trampolín de
despegue y Argentina la incubadora de
talleres, como el de los estudiantes de Noé
Jitrik en la Universidad de Buenos Aires, de

los que hemos abrevado y que a nuestra vez
coordinamos pasados los años. El taller de
escritura es una escalera de experiencias
porque no hay una verdad y porque tampoco
nadie se equivoca. Funciona o no, nos
envuelve y nos atrapa, profundiza y propone
y logra algo. Te lleva a lecturas. El taller es
una experiencia individual y colectiva. Es
búsqueda.

Y su dinámica persiste: cada quien expone
y se expone y por eso se crean lazos afectivos,
andares paralelos fraternos y solidarios (en su
mayoría). Me gusta la experiencia del taller
porque me asombran las muchas miradas,
estilos, tanteos y logros paulatinos de quienes
participan. Nos movemos como una marea de
asombros donde nos vamos dando la mano
para ver si la ola logra alzarse y exhibir la
transparencia líquida que estallará con un
estruendo en la playa que es la página, que es
el lector, que somos todos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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John Keats

(Londres, 1795 - Roma,
1821) Poeta británico. La
muerte de su padre y su
humilde procedencia le lle-
varon a trabajar como practi-
cante en casa de un cirujano,
para ingresar más tarde como
estudiante externo en el Guy's
Hospital de Londres (1815).
Su afición a la lectura le des-
cubrió el mundo de la poesía,
en la que se inició bajo la
influencia de Edmund
Spenser. En casa de su amigo
Leigh Hunt, crítico y poeta,
conoció a Percy Shelley, con
quien trabó amistad.

Publicó su primer volumen
de poemas en 1817 y, a pesar
de su escaso éxito, decidió
abandonar la cirugía para
dedicarse sólo a la literatura.
Al año siguiente apareció
Endimión (1818), que fue mal
recibida por la crítica. A su
regreso a Londres, tras una
temporada en la zona de los
lagos y el oeste de Escocia,
asistió a la muerte de su her-
mano, aquejado de tuberculo-
sis, lo que le afectó profunda-
mente.

El propio Keats sufría la
misma enfermedad; tras
mudarse a casa de su amigo
Charles Armitage Brown, en
Hampstead, se enamoró de la
hija de un vecino, Fanny
Brawne, quien le inspiró la
mayoría de sus poemas,
recogidos en el volumen
Lamia, Isabella, La víspera de
Santa Inés y otros poemas
(1820), que incluía sus
mejores poemas: el inacabado
Hiperión, sobre la mitología
griega, y sobre todo su célebre
serie de odas (Oda a un
ruiseñor, Oda a una urna grie-
ga).

Su estado de salud se dete-
rioró, por lo cual decidió
embarcar con su amigo
Severn hacia Nápoles, en lo
que parecía la última posibili-
dad del poeta para sanar,
aunque murió unos meses más
tarde. Pese a tratarse del vate
más joven de los grandes
románticos británicos, es uno
de los líricos más importantes
en lengua inglesa. En 1848
aparecieron sus cartas y su
diario, que completan una
obra de excepcional pureza
expresiva y admirable
dominio poético en su
aspiración por alcanzar la
belleza absoluta.

La sangre se hereda, el vicio se
apega.

Mateo Alemán

Debe desear todo hombre vivir
para saber, y saber para bien
vivir

Mateo Alemán

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA DESCABELLADA RAZÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El Rey era robusto, un Enrique VIII,
sarcástico, de gusto soberbio en la selec-
ción de mujeres y acostumbrado a no
ofrecer explicaciones a sus súbditos.
Desesperaba cuando le daban consejos y
únicamente hacía caso a su Paje de actos
mágicos: un enano que le contaba chistes
y que de vez en cuando, metía las manos
en la sopa. Acaudalado en oro por los
pagos que recibía al deleitar al Rey
llenándolo de carcajadas, llevaba una
vida agraciada. No era un hombre
humilde, ni extremadamente rico, pero sí
autosuficiente y con casa propia, fuera
del Palacio. 

Al enano, cada vez le costaba más
trabajo hacer reír a su empleador. “¿Qué
le pasa, su Majestad?” El Rey se hundió
en su silla y después, en sus propios pen-
samientos. Luego de unos minutos, le
dijo al enano: “Han llegado hasta mis
oídos ciertos rumores y no son nada
buenos”.

“Dígame, mi Señor, ¿qué ha escucha-
do?”, preguntó el Paje mágico.
“Acompáñame”, respondió su Alteza.
Caminaron uno junto al otro, dirigién-
dose a los jardines, donde nadie podría
escucharlos. Caminaron por senderos
empedrados, oliendo el aroma fresco de
las flores, admirando la manera en que
las buganvilias trepaban desde la planta
del patio, hasta el techo del castillo e
incluso por las demás fortalezas en los
alrededores.

“Me han dicho que hay un hombre
revoltoso en la comarca del este,
pequeño Paje”, dijo su Majestad. “Mi
servicio secreto lo ha visto teniendo
reuniones con un pastorcillo con el que
juega ajedrez, ese juego originario de la
atrasada y lejana India”. “¿Y cuál es el
problema con ello, su Señoría?”. “Pues
bien, he de confesarte, enano mío, que he
soñado que, en realidad, esos dos repre-
sentan a multitudes y que quieren derro-
carme para meterme a un calabozo,
donde toda mi diversión sería única-
mente tenerte a mi lado por el resto de
mis días, escuchando tus chistes”.

El enano tragó saliva, imaginándose
condenado a vivir el resto de sus días
junto a su Majestad. ¿Pero acaso no esta-
ba destinado a ello, desde su nacimiento;
no era eso lo que ya hacía casi por com-
pleto? “Y hay más, pequeño Paje, mis
espías me han revelado la partida que
jugaron la última vez que se vieron. Lee
con cuidado:”, dijo el Rey, entregándole
al enano un papel con los siguientes
movimientos: “1. e4 Nf6 2. e5 Ne4 3.
Qe2 d5 4. exd6 Nxd6 5. Nc3 Nc6 6. Nf3
Nf5 7. d3 Nfd4 8. Nxd4 Nxd4 9. e3
Nxc2+ 10. (Resigns)”.

El payaso de palacio se quedó miran-
do la anotación. Suspiró profundo y dijo:
“He de confesarle, su Majestad, que yo
también conozco este juego de torres y
damas, llamado ajedrez. Y me parece que
esto no es más que una partida entre dos
borrachos”. “El revoltoso llevaba blan-
cas”, dijo su Majestad. “Pues era el más
borracho de los dos”, dijo el Paje.

“Entonces, tú lo confirmas, fiel Paje”.
“Así es, su Alteza, y lo repito: confirma-
do está. Y para ello, no queda más que

emborracharse como ese par, jugando al
ajedrez”. El Rey le pidió al enano que
regresaran al interior del Palacio y le
mostrara las reglas básicas del juego.

En el camino, el Paje fue contando al
Rey las historias que rodeaban a la inven-
ción del juego. De cómo se creía que
había sido creado en la India, en el siglo
VI, d.C., con el nombre de Chaturanga,
con reglas ligeramente distintas a las
prevalecientes, (para la dama y el alfil), y
que posteriormente evolucionó en Persia
con el nombre de Shatranj, donde el alfil
adquirió su movimiento libre en diago-
nal. Y cómo en el siglo IX fue incorpora-
do en Europa, modificándose el
movimiento de la dama para que adquiri-
era su gran poderío como lo tenía hasta
ese momento. También se había intro-
ducido el enroque y la posibilidad para
los peones de moverse dos casillas al ini-
cio; además de la nueva regla de promo-
ción del peón, que podía convertirse en
cualquier otra pieza, no solo en dama.

El Rey mandó traer tanto el tablero
como las piezas de ajedrez más hermosas
del reino. Se trataba de una tabla tapiza-
da con láminas preciosas, y piezas en oro
blanco y amarillo. El Paje comenzó a
explicarle el juego.

Media hora después, su Alteza pidió
descanso. Era demasiada la información
que había que absorber. Continuaron las
enseñanzas durante dos semanas, pero
cada día, el Rey olvidaba lo que había
aprendido el anterior. Hasta que una
mañana, el Paje llegó con un nuevo
juego: “Este se llama Gato, o Tic-Tac-
Toe, y fue hecho para usted, mi Señor”.

Así y asá: “Quien no puede, allá él. No
es de valientes callar y no actuar.
Tampoco se trata de arriesgarlo todo, sin
estrategia ajedrecística. Atentos: talen-
tosos. (Parábola de los Talentos)”.

LA MENTIRA

OLGA DE LEÓN G.
Ese año, harían un viaje largo. Irían

por carretera, pues tenían tiempo y así
podrían detenerse donde les placiera, por
si quisieran conocer algunas de las ciu-
dades que atravesarían. El verano pasado
no habían salido de vacaciones, de suerte
que habían ahorrado algún dinero extra.

Harían tres días de ida y dos o tres de
regreso, según se detuvieran o no ya de
vuelta a casa. Además, podían disponer
de una semana para quedarse con los
padres de Lucía algunos días, y viajar a
una playa cercana, solos o con sus padres
y algunos más de la familia, que quisier-
an acompañarlos.

La nueva camioneta para seis per-
sonas, que recién habían comprado dos
años atrás, sería ideal para sus planes.
Además, uno de los hermanos de
Roberto, quien vivía todavía en Oaxaca,
tenía otra camioneta también de tipo
Camper, aunque más grande. Entre
ambos vehículos bien podían caber dos o
tres familias. Por lo menos, diez personas
podían viajar cómodamente.

A Lucía le encantaba planear e imagi-
nar con anticipación las situaciones, a un
futuro no muy lejano. Así que en su
mente, estas próximas vacaciones esta-
ban resueltas: viajarían y estarían con la
familia. Ella amaba a sus padres y a sus
tres hermanos y la única hermana que lle-
varían con ellos, pues Clara vivía en la
misma ciudad que ellos y les había sug-
erido que la invitaran cuando viajaran
hacia el Sur, para visitar a sus padres
también.

La fecha del viaje se acercaba, así que
Roberto le recordó a su mujer que
hablara con todos para saber si estaban
en disposición de recibirlos dentro de una

semana, y confirmar quiénes irían con
ellos a la playa, durante tres días.

A Lucía, nada le agradaba más que
viajar por carretera. Solía pensar que
quizás había nacido en el coche de sus
padres, o ellos la pasearon desde muy
pequeña. Le gustaba ir despierta si viaja-
ban de noche y platicar con quien fuera
conduciendo; sentía cierta responsabili-
dad por mantener en alerta al que condu-
jera el auto.

Por fin, era el último viernes de traba-
jo, antes de las vacaciones. El domingo
iniciarían la travesía hacia el centro del
país, y al día siguiente partirían hacia la
casa de los padres de Lucía, en Oaxaca.
El trabajo de Roberto los había llevado a
vivir al Norte del país, y ella pronto
encontró también trabajo allí. No les
gustaba el clima de la ciudad, pero gana-
ban bien y el trabajo de cada uno era lo
que a ellos les gustaba hacer.

A última hora, la hermana decidió no
acompañarlos; de lo que se alegraron,
pues era una mujer difícil de carácter y
peor de complacer. Les había llamado la
tarde del sábado, para decirles que no
iría. No le reprocharon, ni preguntaron
nada.

Roberto y Lucía acababan de cumplir
cinco años de casados y aún no tenían
hijos. Querían esperar un poco más,
quizá uno o dos años. Contaban con
veintisiete años y pasaban por un buen
momento laboral, con expectativas de
ascensos y mejor paga. Así que la llega-
da de los hijos podía esperar.

Para entonces, los padres de Roberto,
quienes también vivían en Oaxaca,
esperaban ansiosos su llegada, pues
querían ver si al menos uno o dos días
querrían quedarse con ellos. Nada sabían
de sus planes de viajar a playa. Pero,
seguro les encantaría ir con ellos. Y,
como si ambos estuviesen conectados
con los pensamientos, mientras maneja-
ban ya avanzada la mitad del trayecto,
Roberto preguntó: ¿y, si invitamos tam-
bién a mis papás a la playa? Ya no tienen
compromisos con ningún hijo y, además,
se llevan muy bien con tus padres. Lucía
aprobó la idea: “les hablaré ya, para que
se preparen y salgamos rumbo al mar en
tres días”.

Parecía que todo estaba bajo control.
Solo un asunto no encajaba. Roberto y
Lucía ya no vivían en el Norte, ni tenían
una camioneta, ni saldrían de vacaciones
ese año y, tampoco ningún otro: habían
muerto en un accidente automovilístico
cuando iban de la Ciudad de México a
Oaxaca, a ver a los padres de ambos.

A veces, la vida nos engaña y nos
ofrece una reivindicación por lo que nos
quitó brutal y repentinamente. Habían
transcurrido más de diez años del acci-
dente, y los pensamientos de ellos se
cruzaron en el camino, a la misma hora y
en el mismo kilómetro donde un camión
de carga que invadió el carril por donde
circulaban, los colisionó. Otro auto-
movilista que presenció aquel infame
accidente, cada vez que transitaba por
allí, se persignaba y pensaba en los
jóvenes muertos. Sin pretenderlo, él los
traía a la vida de nuevo… Y, ellos
volvían a planear con entusiasmo, sus
últimas vacaciones: una mentira.

Mónica Lavín

Los talleres literarios

La bocanada de humo



Platicaban unas hermanas que tienen un
puesto de libros y artículos religiosos en el
atrio de la parroquia, que les llama la aten-
ción que muchas personas llegan a Misa
con el celular en la mano, hablando o
chateando, y muchas otras llegan todas
aceleradas, sabiendo que se les hizo tarde
(incluso ¡muy tarde!).

Su comentario dio pie para reflexionar
en que así como guardamos un ayuno
eucarístico (no comer ni mascar ni beber
nada una hora antes de comulgar), conven-
dría que también ayunemos del celular
antes de llegar a Misa, y en lugar de poner-
nos a platicar con alguien por teléfono, pla-
tiquemos en persona con Dios.
Aprovechemos el trayecto de la casa a la
iglesia para agradecerle que tenemos la
oportunidad de asistir, (cuando hay tanta

gente que no puede ir, sea porque está
enferma o anciana o porque vive en lugares
donde hay persecución religiosa y las igle-
sias han sido destruidas). Pidámosle tam-
bién que nos ayude a aprovechar todo lo
que nos va a regalar.

También es importante hacer el esfuerzo
de llegar un poco antes de que empiece la
Misa, no después. Hay quien dice: ‘es que
no logro llegar a tiempo’, y la verdad es
que sí podría lograrlo pero ya se hizo ‘de
confianza’ y se acostumbró a llegar tarde,
tal vez para que se le haga más corto el rato
que tiene que estar en la iglesia. No hay
que olvidar que no se trata de ir a un lugar,
sino de ir a encontrarse con el Señor, con
Aquel que le creó, que le ama y que le
espera con ansia para colmarle de Su amor
y Su gracia.
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Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS

Conozco muchos casos de
migrantes, incluso de mi propia
familia. Desde hace años, de mi
pueblo varios salieron hacia
otras partes del país y a los
Estados Unidos, buscando
mejores oportunidades de vida.
Con su trabajo y sacrificio, han
construido buenas casas y los
suyos gozan de una situación
más favorable. En las fiestas
familiares y del pueblo, regresan
y disfrutan su ambiente nativo;
también comparten nuestros
momentos dolorosos. Algunos ya
adquirieron la nacionalidad
norteamericana; otros, la resi-
dencia legal; sin embargo, estos
últimos, por la política antiinmi-
grante del nuevo gobierno allá,
no están seguros y temen ser
deportados por cualquier motivo.
En peor peligro, están muchísi-
mos indocumentados. No se
toma en cuenta que ese país se
fue formando con migrantes, y
que la mayoría de los actuales
que les llegan sostienen buena
parte de su economía, realizando
trabajos que los de allá no
quieren hacer.

Muchísimos migrantes de
Centro y Sudamérica, así como
de otros países, que anhelaban
llegar a los Estados Unidos, al no
poder lograr su sueño, se han
quedado entre nosotros y quizá
permanezcan aquí un buen tiem-
po, o para siempre. Por parte de
nuestro gobierno, ha habido una
política de no represión sis-
temática, sino de ofrecerles ser-
vicios consulares y oportu-
nidades de trabajo, aunque las
caravanas numerosas que lle-
garon nos han rebasado a todos.
Las organizaciones cristianas y
otras de la sociedad civil están
haciendo mucho por atenderles
humanitariamente, pero también
estamos rebasados. Además, la
amenaza de Donald Trump de
que, si nos los retenemos o rec-
hazamos, aumentará sus arance-
les económicos, complica más la
situación que debe enfrentar nue-
stro gobierno.

Estando en Chiapas, por
donde siempre han pasado cien-
tos y miles de migrantes, procu-
ramos apoyarles no sólo con ali-
mentos, agua y otros apoyos,
sino construyendo albergues
donde pudieran protegerse,
reponer sus energías y buscar
mecanismos legales para su pro-
tección, incluso para lograr el
status de refugiados. En algunos
casos, como permanecían por
tiempo indefinido, se les ofreció
capacitación laboral, para que
pudieran conseguir un empleo al
menos temporal. Esta atención se
ha tenido con ellos desde hace
muchos años y se continúa, a
pesar de que nuestros recursos
son limitados. Lo mismo se está
haciendo en todas las diócesis
del país.

ILUMINACION
Ante las deportaciones masi-

vas que está impulsando el
nuevo gobierno de Estados

Unidos, el Papa Francisco
escribió una carta a los obispos
de allá, en que les dice:

“He seguido con atención la
importante crisis que está tenien-
do lugar en los Estados Unidos
con motivo del inicio de un pro-
grama de deportaciones masivas.
La conciencia rectamente forma-
da no puede dejar de realizar un
juicio crítico y expresar su
desacuerdo con cualquier medi-
da que identifique, de manera
tácita o explícita, la condición
ilegal de algunos migrantes con
la criminalidad. Al mismo tiem-
po, se debe reconocer el derecho
de una nación a defenderse y
mantener a sus comunidades a
salvo de aquellos que han
cometido crímenes violentos o
graves mientras están en el país o
antes de llegar. Dicho esto, el
acto de deportar personas que en
muchos casos han dejado su
propia tierra por motivos de
pobreza extrema, de inseguridad,
de explotación, de persecución o
por el grave deterioro del medio
ambiente, lastima la dignidad de
muchos hombres y mujeres, de
familias enteras, y los coloca en
un estado de especial vulnerabil-
idad e indefensión.

Esta cuestión no es menor: un
auténtico estado de derecho se
verifica precisamente en el trato
digno que merecen todas las per-
sonas, en especial, los más
pobres y marginados. El ver-
dadero bien común se promueve
cuando la sociedad y el gobierno,
con creatividad y respeto estricto
al derecho de todos, acogen, pro-
tegen, promueven e integran a
los más frágiles, desprotegidos y
vulnerables. Esto no obsta para
promover la maduración de una
política que regule la migración
ordenada y legal. Lo que se con-
struye a base de fuerza, y no a
partir de la verdad sobre la igual
dignidad de todo ser humano,
mal comienza y mal terminará.

Preocuparse por la identidad
personal, comunitaria o nacional,
al margen de estas considera-
ciones, fácilmente introduce un
criterio ideológico que distor-
siona la vida social e impone la
voluntad del más fuerte como
criterio de verdad.

Exhorto a todos los fieles de
la Iglesia católica, y a todos los
hombres y mujeres de buena vol-
untad, a no ceder ante las narrati-
vas que discriminan y hacen
sufrir innecesariamente a nue-
stros hermanos migrantes y refu-
giados. Con caridad y claridad
todos estamos llamados a vivir
en solidaridad y fraternidad, a
construir puentes que nos
acerquen cada vez más, a evitar
muros de ignominia, y a apren-
der a dar la vida como Jesucristo
la ofrendó, para la salvación de
todos” (10-II-2025).

ACCIONES
Si entre nosotros hay algún

migrante necesitado, hagamos
por él cuanto quisiéramos que
hicieran por nosotros, si estu-
viéramos en su situación. Es el
mandato de Jesús y atenderles de
corazón es condición para entrar
al cielo.

A favor o en contra
de los migrantes

O. Felipe Bacarreza

¿Cómo llegas a Misa?
Alejandra Sosa

La creación espera ansiosamente

la manifestación de los hijos de Dios
El domingo pasado comenzamos a leer

en el Evangelio de Lucas el «Sermón de la
llanura», que se abre con cuatro bienaven-
turanzas y las correspondientes
maldiciones. En este Domingo VII del
tiempo ordinario continuamos la lectura de
ese sermón.

Ya era desconcertante escuchar a Jesús
decir: «Dichosos ustedes los pobres…
Dichosos ustedes que ahora tienen ham-
bre… Dichosos ustedes que ahora lloran…
Dichosos ustedes cuando sean odiados…
por causa del Hijo del hombre. Ay de ust-
edes los ricos…». Ese desconcierto alcan-
za el grado sumo, cuando escuchamos lo
que Jesús dice a continuación. Por eso, lo
hace preceder de una cláusula: «Digo a
ustedes, los que me escuchan…». Es la
misma cautela con que Dios introduce el
primero de los mandamientos: «Escucha,
Israel: El Señor nuestro Dios es Señor uno.
Amarás al Señor tu Dios con todo tu
corazón…» (Deut 6,4-5). De manera
análoga, por tanto, lo que Jesús dice es un
mandamiento y, como tal, está expresado
en modo imperativo: «Ustedes, amen a sus
enemigos, hagan el bien a quienes los
odien, bendigan a quienes los maldigan,
rueguen por quienes los difamen…».
¿Quién puede cumplir estos mandamien-
tos? Digamoslo inmediatamente: Nadie,
que no acoja en su vida a Jesucristo y lo
escuche a Él como la Verdad. En efecto, la
naturaleza humana no es capaz de tanto.
Para poder cumplir esos mandamientos de
Jesús, el ser humano tiene que ser elevado
al nivel de Dios. El cumplimiento de esos
mandamientos no es parte de la naturaleza
humana; es un don de Dios y, dado que es
un don enteramente inmerecido, recibe el
nombre de «gracia».

Viene bien recordar aquí la definición
de la gracia divina que nos ofrece el
Catecismo: «La gracia es el favor, el aux-
ilio gratuito que Dios nos da para respon-
der a su llamada: llegar a ser hijos de Dios,
hijos adoptivos, partícipes de la naturaleza
divina, de la vida eterna… La gracia es una
participación en la vida de Dios. Nos intro-
duce en la intimidad de la vida trinitaria…
La gracia de Cristo es el don gratuito que
Dios nos hace de su vida, infundida por el
Espíritu Santo en nuestra alma para sanarla
del pecado y santificarla…» (Catecismo N.
1996.1997.1999). El ser humano se define
por su naturaleza humana, que hace que
todas sus acciones sean las de un hombre o
una mujer. Pero la gracia divina nos eleva
a un nivel superior, al nivel de Dios,
haciendonos participar de su naturaleza
divina y, de esta manera, nos concede ser
verdaderamente «hijos de Dios». Sólo
quien está en este nivel puede cumplir los
mandamientos que Jesús nos da en este
«sermón de la llanura».

Y, para que no parezca que hemos
entendido mal, Jesús nos da algunos ejem-
plos de cómo operan estos mandamientos
en casos concretos que ocurren en la vida
real: «Al que hiera en una mejilla, presen-
tale también la otra y al que te quite el
manto, no le niegues la túnica. A todo el
que te pida, da, y al que tome lo tuyo, no se
lo reclames. Y lo que ustedes quieren que
hagan con ustedes los hombres, haganlo
ustedes con ellos igualmente». Estas pal-
abras son un remedio para nuestro orgullo
y un freno para nuestra autosuficiencia,
porque, si bien es cierto que el ser humano
con su inteligencia natural ha logrado éxi-
tos admirables en materia de ciencia y tec-
nología y que algunos, con su riqueza y
poder, logran imponerse sobre otros, todos
deben reconocer que, con sus propios
medios, no pueden cumplir esta ley de
Cristo; para esto, todos son insuficientes.
Amar a los enemigos y al que nos golpea

en una mejilla ponerle también la otra es
algo que no le concede al ser humano ni su
ciencia, ni su riqueza ni su poder. Esto lo
concede solamente la gracia de Dios. Sin
esta gracia es imposible.

Llegados a este reconocimiento de
nuestra absoluta impotencia, debemos pre-
guntarnos: ¿Por qué tenemos que hacer
eso, que para nosotros es imposible? Para
responder a esta pregunta debemos recurrir
a nuestra fe en Cristo, que también es un
don de Dios. Debemos cumplir esos man-
damientos, porque creemos que quien los
propone es el Hijo de Dios que se hizo
hombre para mostrarnos el camino de la
salvación, que no es otro que Él mismo. Si
creemos en Cristo, la respuesta a la pre-
gunta es: Debemos cumplir sus man-
damientos, porque en eso consiste la sal-
vación de la humanidad, en eso consiste la
felicidad de quienes habitan este hermoso
y, en muchos aspectos, único planeta que
Dios nos ha dado. Y, si el cumplimiento de
estos mandamientos, en lo cual consiste la
salvación, es una gracia de Dios, entonces
debemos concluir que sin Dios no hay sal-
vación posible para el ser humano.

Para todos es evidente que, con toda la
inteligencia y poder que el ser humano ha
desarrollado, no ha logrado la salvación.
Al contrario, los asombrosos adelantos de
la tecnología se han empleado también
para construir asombrosos instrumentos de
muerte y destrucción, que se usan con ese
fin, como lo vemos a diario. Es más, pesa
sobre la humanidad la permanente ame-
naza de la destrucción total, que ya está en
manos del mismo ser humano.

Jesús nos revela de manera explícita
cuál es el resultado de observar sus man-
damientos, que repite: «Amen a sus enemi-
gos; hagan el bien, y presten sin esperar
nada a cambio; y la recompensa de ustedes
será grande, y serán hijos del Altísimo,
porque Él es bueno con los ingratos y los
perversos». La recompensa grande es esta:
«Serán hijos del Altísimo», hijos de Dios.
Nadie puede ser hijo de Dios, si no recibe
de Él una participación en su naturaleza
divina. La naturaleza divina consiste en el
amor, como lo declara San Juan: «El amor
es de Dios, y todo el que ama ha nacido de
Dios y conoce a Dios. Quien no ama no ha
conocido a Dios, porque Dios es Amor…

Dios es Amor y quien permanece en el
amor permanece en Dios y Dios en él»
(1Jn 4,7-8.16).

El mundo, que pretende obtener la sal-
vación por sus propios medios, prescindi-
endo de Dios, el mundo de la autosuficien-
cia, aunque no lo declare, incurre en una
reedición del pecado de Adán, que consis-
tió en querer ser como Dios, creyendo más
a la serpiente que le decía: «Serán como
dioses» (cf. Gen 3,5-6). Lejos de ser como
dioses, esa pretensión del ser humano
introdujo la muerte en el mundo y sigue
teniendo el mismo efecto hasta hoy, no
sólo por la guerra, el terrorismo y la delin-
cuencia, sino también por el aborto y la
eutanasia.

Y, sin embargo, el ser humano está lla-
mado a «ser como Dios», en cuanto llama-
do a participar de la naturaleza divina y ser
hijo de Dios. Si pretendieramos «ser como
Dios» en el amor, que es lo que nos hace
«hijos de Dios», no estaría mal. Al con-
trario, este es al mandamiento supremo de
Jesús, que los abraza todos: «Ustedes sean
misericordiosos como es misericordioso el
Padre de ustedes». Habla de Dios abierta-
mente como «Padre nuestro» y nos manda
«ser como Él», pero en su misericordia,
que es precisamente el amor, cuando se
dirige a un necesitado, como somos
nosotros, que sin el amor de Dios estamos
perdidos; es el amor nuestro hacia quienes
no pueden retribuirnos, más aun, hacia
nuestros enemigos y hacia quien nos hace
un mal. En esto debemos ser como Dios,
que hecho hombre murió orando por sus
verdugos, hasta el punto de suscitar en un
centurión romano la exclamación:
«Verdaderamente, este hombre era Hijo de
Dios» (Mc 15,39).

La escena mundial ya no resiste más y
necesita urgentemente la manifestación de
los hijos de Dios. Ya lo decía en forma
poética, pero real, San Pablo, involucrando
también la ecología y el medio ambiente:
«La creación espera ansiosamente la man-
ifestación de los hijos de Dios… Sabemos
que la creación entera gime hasta el pre-
sente y sufre dolores de parto… anhela ser
liberada de la esclavitud de la corrupción
para participar en la gloriosa libertad de los
hijos de Dios» (cf. Rom 8,19.21.22).


